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Идейная убежденность
С глубокой верой в будущее жи

вут и трудятся советские люди. 
Их повседневные дела и подвиги, 
их уверенность и оптимизм питает 
возвышенная цель — строитель
ство коммунизма. Героический 
путь нашего народа озарен све
том идей марксизма-ленинизма. 
Революционная теория составляет 
научную основу политики ленин
ской партии; она позволяет верно 
понимать закономерности общест
венного развития, ясно видеть 
путь движения вперед.

Марксизм-ленинизм воплощает
ся в практические дела миллио
нов. Труды Маркса, Энгельса, Ле
нина, новые теоретические выводы 
и положения, сформулированные в 
решениях XX, XXII съездов КПСС, 
в Программе партии, в докумен
тах международных совещаний 
коммунистических и рабочих пар
тий, — неиссякаемый родник, из 
которого советские люди черпают 
новые и новые духовные силы, 
идейную убежденность, уверен
ность в правоте нашего великого 
дела.

Изучение революционной теории 
— могучее средство политическо
го воспитания трудящихся, повы
шения их сознательности и актив
ности в коммунистическом строи
тельстве. Партия уделяет боль
шое внимание политическому про
свещению коммунистов, всех тру
дящихся. Сейчас в системе поли
тического просвещения партийных 
организаций занимается более 26 
миллионов человек. Коммунисты 
и беспартийные с глубоким инте
ресом изучают актуальные пробле
мы строительства коммунизма в 
нашей стране, проблемы развития 
мировой социалистической систе
мы, стратегии и тактики коммуни
стических и рабочих партий в борь
бе за мир, демократию, националь
ную независимость и социализм.

Первые месяцы занятий пока
зывают, что изучение этих насущ
ных проблем современности соот
ветствует стремлениям советских 
людей, приносит большую пользу. 
Особенно успешно идет изучение 
актуальных проблем строительст
ва коммунизма, внутренней и внеш
ней политики КПСС, когда слуша
тели обращаются к истории пар
тии, вопросам философии, поли
тической экономии, теории научно
го коммунизма, когда учеба ведет
ся в тесной связи с практикой, 
задачами коллективов. Все это 
способствует формированию марк
систско-ленинского мировоззрения 
у советских людей, помогает им 
глубже понимать политику пар
тии и свою ответственность за ее 
осуществление, повышает актив
ность трудящихся в борьбе за вы
полнение планов хозяйственного и 
культурного строительства.

Взять, к примеру, опыт партор
ганизаций Москвы, Ленинграда. 
Киева, Минска, Ташкента и ряда 
других городов и областей. Что 
характерно здесь для нынешнего 
года? Коммунисты стали больше 
заботиться об идейном уровне за

нятии, творчески подходить к изу 
чению марксистско-ленинской тео
рии, теснее связывать учебу'с 
жизнью. Пропагандисты старают
ся показать политику партии в 
действии, раскрывают успехи на
шей страны, учат слушателей при
менять теорию на практике, глу
боко анализировать факты и со
бытия, смело вскрывать ошибки и 
недостатки в работе своих пред
приятий, учреждений и организа
ций, находить пути и средства 
устранения этих недостатков.

Главное в идеологической рабо
те — воспитание всех трудящих
ся в духе высокой идейности и 
преданности коммунизму, комму
нистического отношения к труду и 
общественному хозяйству. Не на
четничество, не заучивание гото
вых формул, а вдумчивое усвоение 
теории, выработка умения приме
нять ее в жизни, формирование 
коммунистической идейной убеж
денности — вот основное назна
чение политической учебы. Эта 
цель достигается тогда, когда за
нятия проходят творчески, когда у 
людей развивается живой интерес 
к глубокому усвоению теории, го
рячее стремление самостоятельно 
изучать произведения классиков 
марксизма-ленинизма.

Мы должны добиваться, чтобы 
идеи, политические знания стано
вились убеждениями людей, а 
убеждения проявлялись в труде, в 
творческой активности, в созна
тельном выполнении своих обя
занностей, своего долга перед на
родом. Это—главное. Не тот идей
но убежденный боец, кто умеет 
жонглировать цитатами, но все 
созерцает равнодушно, а тот, кто 
настойчиво и со знанием дела ре
шает одну за другой задачи разви
тия производства, науки, культу
ры, ведет борьбу за неукосни
тельное соблюдение ленинских 
норм партийной жизни и развитие 
социалистической демократии, кто 
отдает все свои силы, энергию и 
знания делу строительства комму
низма, кто беспощадно ведет 
борьбу с враждебной идеологией.

Изо дня в день растущая созна
тельность и беззаветная предан
ность советских людей идеям марк
сизма-ленинизма ярко проявляется 
в их делах, в успехах социалисти
ческого соревнования, в широком 
движении за коммунистическое от
ношение к труду. Мы должны до
биваться, чтобы все советские 
люди ясно понимали задачи, стоя
щие перед партией и нар'одом, и 
боролись за их осуществление как 
за свое кровное, личное дело.

Путь к успехам не гладок. При
ходится преодолевать трудности, 
устранять препятствия, бороться 
со всем отсталым, консервативным, 
с носителями пережитков прошло
го, с проявлениями буржуазных 
нравов, враждебной идеологией. И 
верное оружие в этой борьбе — 
идейная убежденность строителя 
коммунизма.

Недавно «Сельская газета» (Бе
лоруссия) рассказала о двух специ-
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Отъезд советской делегации на заседание 
Политического консультативного комитета 
государств-участников Варшавского Договора

В Варшаву выехала советская де
легация для участия в заседании 
Политического консультативного ко
митета государств— участников Вар
шавского Договора в составе Перво
го секретаря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва, Председателя Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина, секретаря 
ЦК КПСС Ю. В. Андропова, Министра 
обороны СССР Р. Я. Малиновского и 
Министра иностранных дел СССР
А. А. Громыко.

При отъезде в Варшаву делегацию 
провожали товарищи Г. И. Воронов,
А. П. Кириленко, А. И. Микоян, 
Д,. С. Полянский, М. А. Суслов, А. Н. 
Шелепин, кандидат в члены Прези
диума ЦК,КПСС В. В. Гришин, секре
тари ЦК КПСС Л. Ф. Ильичев, Б. Н. 
Пономарев, А. II. Рудаков, В. Н. Ти

тов, заместители Председателя Сове
та Министров СССР Д. Ф. Устинов, 
К. Н. Руднев, М. А. Лееечко, предсе
датель ■ Комитета государственной 
безопасности при Совете Министров 
СССР В. Е. Семичастный, первый 
секретарь МГК КПСС Н. Г. Егорычев, 
заведующий Отделом ЦК КПСС В. Н. 
Малин, управляющий делами ЦК 
КПСС К. П. Черняев, первый заме
ститель заведующего Отделом ЦК 
КПСС Л. Н. Толкунов, заместители 
министров СССР Н. А. Гундобин, С. Г. 
Лапин, В. С. Семенов, ответственные 
работники ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР и МИД СССР.

Делегацию провожал также посол 
Польской Народной Республики в 
Советском Союзе Эдмунд Пщулков- 
ский.

(ТАСС).

алистахГ Климашевской — агро
номе колхоза имени Янки Купалы 
Молодечненского района и Сташев- 
ском — зоотехнике колхоза «Но
вый путь» Бобруйского района. 
Два работника — два подхода к 
делу. Климашевская трудилась 
звеньевой, заочно окончила инсти
тут. Сейчас, работая агрономом, 
она страстно борется за внедрение 
передовой агротехники, за все но
вое, прогрессивное, оберегает инте
ресы государства, колхоза. Прин
ципиальная коммунистка два раза 
избиралась секретарем парторга-, 
низации, она — лучший пропаган
дист района. Зоотехник Сташев- 
ский, говорят, тоже человек гра
мотный, начитанный, а вот дела ве
дет плохо. На фермах нет порядка, 
колхозное животноводство запу
щено. На все это зоотехник взи
рает равнодушно, ничем новым не 
интересуется. Разве скажешь, что 
он идейно убежденный боец? И 
разве в этом не повинны н его 
товарищи коммунисты, партийная 
организация?

Люди растут в горниле жизни, 
на практической работе. Школу 
идейной закалки они проходят в 
коллективе, в обстановке принци
пиальности, критики и самокрити
ки, требовательности друг к другу, 
нетерпимого отношения ко всему 
отсталому, консервативному, к 
ошибкам и недостаткам в работе. 
Партийная организация призвана 
заботиться о создании в коллекти
ве такой обстановки, при которой 
бы каждый человек рос политиче
ски, приобретал качества актив
ного строителя коммунизма.

Вопросы идейно-политического 
воспитания коммунистов, всех тру
дящихся должны периодически об
суждаться на партийных собрани
ях, заседаниях бюро и пленумах 
партийных комитетов. Особо при
стального внимания и помощи со 
стороны партийных организаций н 
комитетов требуют к себе пропа
гандистские кадры. Надо повышать 
ответственность каждого коммуни
ста за идейную закалку. Члены 
партии вольны выбирать формы 
учебы, но отнюдь не свободны 
решать; учиться или не учиться. 
Овладевать марксистско-ленинской 
теорией, повышать свой идейный 
уровень, способствовать формиро
ванию и воспитанию человека ком
мунистического общества — это 
их уставная обязанность, партий
ный долг.

К сожалению, встречаются еще 
такие партийные комитеты, кото
рые беззаботно относятся к поли
тическому воспитанию коммуни- 
тов, всех трудящихся. Так, на
пример, партком Липецкого станко
строительного завода (секретарь 
Н. А. Конищев) мирится с тем, что 
десятки коммунистов, не повыни- 
ют своих политических знаний, 
многие руководители, в том числе 
заместитель директора Клепиков, 
главный инженер Степанищев, 
главный технолог Бочаров, не 
принимают участия в пропагандист
ской работе, что на заводе име
ются серьезные недостатки в пар
тийной пропаганде.

Долг каждой парторганизации— 
неустанно улучшать пропаганду 
марксизма-ленинизма, развивать 
у коммунистов, всех трудящихся 
живой, глубокий интерес к овла
дению революционным учением, 
добиваться, чтобы каждый совет
ский человек был активным и соз
нательным творцом новой жизни.

(Передовая «Правды» за
16 января).
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ДРУЖЕСТВЕННЫЕ ВИЗИТЫ
17  января в Москву из Бамако 

возвратилась делегация КПСС в со
ставе кандидата в члены Президиу
ма ЦК КПСС, первого секретаря ЦК 
КП Узбекистана Ш. Р. Рашидова 
(глава делегации), секретаря ЦК КП 
Казахстана Н. Джандильдина, пер
вого заместителя заведующего Меж
дународным отделом ЦК КПСС В. Г. 
Корионова, секретаря Иркутского об
кома КПСС П. Б.' Кацубы, первого 
секретаря Бауманского райкома КПСС 
г. Москвы П. А. Ворониной, замести
теля главного редактора журнала

Памяти великого 
сына Африки

Митинг представителей общест
венности Москвы, посвященный па
мяти Патриса Лумумбы, состоялся 
15 января в институте Африки Ака
демии наук СССР. Он был созван в 
связи с исполняющейся 17 я н в а р  
четвертой годовщиной со дня злодей
ского убийства великого сына Аф
рики наемниками империалистов.

В единодушно принятой резолюции 
участники митинга заклеймили позо
ром военную империалистическую 
интервенцию в Кояго, выразили 
гневный протест против иностранно
го вмешательства во внутренние де
ла этой страны.

(ТАСС).

v

На 47-ю сессию 
И с п о л б ю р о  В Ф П

2 1 — 23  января в Москве состо
ится 4 7-я  сессия Исполнительного 
бюро Всемирной федерации профсою
зов. Для участия в работе сессии в 
Москву прибывают деятели между
народного профсоюзного и рабочего 
движения.

1 7  января приехал генеральный 
секретарь Всемирной федерации проф
союзов Луи Сайян. На Белорусском 
вокзале его встречали председатель 
ВЦСПС В. В. Гришин и другие от
ветственные работники ВЦСПС.

На вокзале товарищ Луи Сайян 
сделал следующее заявление:

—  47-я  сессия Исполбюро ВФП 
будет посвящена проблемам подготов
ки к проведению шестого Всемирного

конгресса профсоюзов, который со
стоится в нынешнем году в Варша
ве. На этом конгрессе мы подведем 
итоги деятельности ВФП и ее орга
низаций, обобщим опыт, накоплен
ный за годы, прошедшие со времени 
предыдущего конгресса.

Луи Сайян сказал далее, что пе
ред всемирным рабочим движением 
сейчас открыты благоприятные пер
спективы. Мы видим свою задачу в 
том, чтобы продолжать борьбу за 
сохранение мира и укрепление мир
ного сосуществования, против импе
риализма и колониализма, за соци
альный прогресс, за жизненные ин
тересы трудящихся.

J (ТАСС).

«Дружба между Индией и СССР нерушима»
МОСКВА, 18 января. (Корр. ТАСС). Вчера в Московском государ

ственном университете на Ленинских горах состоялся вечер, посвя
щенный предстоящему национальному празднику Индии — Дню про
возглашения республики.

Дом культуры МГУ заполнили советские и зарубежные студенты. 
Над сценой на языках русском и хинди начертано: «Да здравствует
советско индийская дружба!»

Индийских друзей с национальным праздником от имени коллек
тива университета тепло поздравил ректор МГУ академик И. Г. Пет
ровский.

Неизменны наши искренние чувства дружбы к индийскому народу, 
сказал он. Мы желаем Индии процветания и успехов в области куль
туры. промышленности.

С Днем провозглашения республики индийских друзей поздравили 
также представители иностранных студенческих землячеств в Моск
ве.

— Дружба между Индией и Советским Союзом нерушима, — ска
зал выступавший на вечере посол. Индии в СССР Трилоки-Н. Кауль. 
— Она проверена временем, и я надеюсь, что эта искренняя дружба 
будет крепнуть с каждым годом.

.. . . . . . . . . . . . . .
Коллективы  20 м о ско вски х  и 18 

л е н и н гр ад ских  пред приятий  поста
вили перед собой задачу —- в те
чение трех — четы рех лет д остиг
нуть  уровня л уч ш и х  м ировы х 
стандартов по важ нейш им  видам 
изготовляем ой ими пр о д укц и и . ЦК 
КПСС и Совет М инистров СССР 
одобрили эту  и ни ц и а ти ву . В к о 
роткое  время почин  наш ел горя 
чую  п о д д е рж ку  на м н о ги х  заво
дах и ф абриках. Рабочие и спе
циалисты  вклю чаю тся  в соревно
вание за повы ш ение качества , на
д еж ности, увеличения сроков 
служ б ы  изделий.

В числе инициаторов соревнова
н и я — Л енинградская ситценабивная 
ф абрика имени В. С луцкой . В це
хах этого  предприятия разверну
та больш ая работа по м еханиза
ции производственны х процессов 
с целью улучш ен ия  свойств т ка 
ней. Сейчас на ф абрике введена 
в строй автом атизированная стан 
ция приготовления сер ни сты х кр а 
сителей. Она работает по задан
ной програм м е. Ввод ее в э кс п л у а 
тацию  позволит у с ко р и ть  пр иго 
товление растворов, даст возм ож 
ность ко л л е кти ву  увеличить вы 
п у с к  тка не й  с я р ки м и  сочны ми 
расцветнами. Это шестая автома
тизированная станция , построен
ная на ф абрике за последнее вре
мя.

НА СНИМКЕ: новая автом атизи
рованная станция приготовления 
красителей.

(Фотохроника ТАСС).

ШШШШШ

Чертежи отправлены 
в Братск

ЛЕНИНГРАД, 16 января. 
(Корр. ТАСС). В Братск отправ
лены первые рабочие чертежи, 
по которым строители возведет 
заводы — фанерный и древесно
волокнистых плит. Эти ново
стройки войдут в состав второй 
очереди Братского лесопромыш
ленного комплекса.

200 тысяч кубических метров 
фанерного листа — такова еже
годная производительность пред
приятия. Впервые в стране здесь 
будет ■ начйт выпуск фанеры из 
древесины хвойных пород.

Отходы фанерного производст
ва поступят на завод древесно
волокнистых плит. Его проект
ная мощность — 40 миллионов 
квадратных метров плит в год.

Указ Президиума
Совета СССР

О награждении тов. 
Пономарева Б. Н. 
орденом Ленина
За заслуги перед Коммунистиче

ской партией и Советским государ
ством и в связи с шестидесятилети
ем со дня рождения наградить секре
таря ЦК КПСС тов. Пономарева Бо
риса Николаевича орденом Ленина. 

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

А. МИКОЯН. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
16  января 1 9 6 5  г.

«Коммунист» И. П. Помелова. Деле
гация выезжала в Республику Мали 
с дружественным визитом по пригла
шению Национального политбюро 
партии Суданский союз Мали.

На Внуковском аэродроме делега
цию встречали секретарь ЦК КПСС
А. П. Рудаков, председатель Совета 
Министров Узбекской ССР Р. Кур
банов, заместитель Министра ино
странных дел ССОР Я. А. Малик, от
ветственные работники ЦК КПСС.

Делегацию встречал также посол 
Республики Мали в СССР Джибрцл- 
ла Майга.

V
ГАВАНА, 18 января. (ТАСС). 17  

дней на Кубе находилась советская 
делегация, принимавшая участие в 
праздновании 6-й годовщины кубин
ской революции. Советские гости 
ознакомились с достопримечательно
стями кубинской столицы, а также 
совершили поездку по стране. Во 
время поездки они посетили ряд 
промышленных предприятий, народ
ных имений, учебных заведений и

строек. Посланцы Советского Союза 
беседовали с рабочими, служащими, 
студентами, руководителями партий
ных и общественных организаций.

Советские дедегаты были приня
ты президентом Республики Осваль- 
до Дортикосом.

С советской делегацией встретил
ся премьер-министр, первый секре
тарь Национального руководства 
Единой партии социалистической ре
волюции Кубы Фидель Кастро. Меж
ду Фиделем Кастро и членами деле
гации состоялась теплая, сердечная 
беседа. •

В заключение беседы премьер-ми
нистр попросил главу делегации 
председателя правления агентства пе
чати «Новости» Б. С. Буркова пере
дать приветствия руководителям 
КПСС и Советского правительства. 
Премьер-министр подарил советскому 
космонавту В. М. Комарову картину 
«Рыбаки и море».

17 января советская делегация 
на самолете «Т У -114» вылетела 
на Родину.

416 ТЫСЯЧ ТОНН 
ХИМИЧЕСКИХ 

ВОЛОКОН
Капрон, лавсан, нитрон, эла

стик — эти и многие другие 
синтетические и искусственные 
волокна уже завоевали славу 
добротных материалов. Их все 
шире используют текстильщики 
и трикотажники.

Предприятий, выпускающих 
химические волокна, становит
ся все больше. Недавно пуще
ны заводы в Белоруссии, Лит
ве, Латвии и Грузии.

В Совете народного хозяйст
ва СССР корреспонденту ТАСС 
сообщили, что в этом году про
мышленность выпустит свыше 
416 тысяч тонн химических во
локон. Если всю эту продук
цию сразу погрузить в вагоны, 
то такой состав растянется на 
сотни километров. Прошлогод
ний уровень по выпуску воло
кон будет превзойден на 55 ты
сяч тонн. Особенно резко воз
растет производство капроново
го волокна для корда и техни
ческих изделий. Его намечает
ся изготовить на 65 процентов 
больше, чем в 1964 году.

Текстильщики и трикотаж
ники получат гораздо больше 
капронового штапельного во

локна, искусственного штапеля, 
вискозного и ацетатного шелка. 
В два с лишним раза намечено 
увеличить выпуск эластика — 
прекрасного материала для чу
лочно-носочных изделий и три
котажа. Химики начали приме
нять более совершенные краси
тели. Теперь волокна не будут 
линять ни от солнца, ни от мно
гократной стирки.

Первую половину января хо
рошо завершили коллективы 
Киевского комбината, искус
ственного волокна, Могилевско
го и Кироваканского заводов, 
Курского, Калининского и Клин- 
ского комбинатов. Они успеш
но выполнили и перевыполнили 
программу.

МОСКВА. О родном 
солнечном крае, богатом 
народными талантами, 
рассказали москвичам 
в своем концерте тад
жикские певцы, танцо
ры и музыканты. Празд
ничную программу «Ме
лодии страны солнца и 
гор», впервые испол

ненную 15  января в 
Кремлевском Дворце 
съездов, они посвятили 
40-летию  Таджикской 
ССР и Компартии рес
публики.

Ленину и партии, 
дружбе народов, труду 
и миру посвятили тад
жикские артисты мно

гие номера своего кон
церта. Москвичи позна
комились в этот вечер 
и с глубоко самобытным 
народным искусством 

таджиков, имеющим ве
ковые традиции.

На концерте, прошед
шем с большим успе
хом, присутствовали то
варищи Г. И. Воронов,

А. П. Кириленко, А. И. 
Микоян, Н. В. Подгор
ный, Д. С. Полянский, 
М. А. Суслов, А. Н. Ше
лепин, Л. Ф. Ильичев,
А. П. Рудаков, В. Н. 
Титов, а также руково
дители Таджикской 
ССР.

(ТАСС).

Т р а к т о р н ы е
СТРАДАНИЯ

У Николая Тюпкова, тракториста 
колхоза «Борьба за коммунизм», ма
шина работает 'уже шестой год, по
рядком потрепалась и в последнее 
время часто простаивала из-за поло
мок. Решили сделать трактору капи
тальный, ремонт. Загнали его в кол
хозную мастерскую, мотор отправи
ли в мастерские районного объедине
ния «Сельхозтехника». Ходовую 
часть тракторист ремонтировал сам 
вместе с колхозными слесарями.

Дело уже подходило к концу, ког
да механик Владимир Могильный 
порадовал тракториста доброй _____ 
вестью:

—  ^Сообщили, что мотор го
тов, завтра привезем.

Привезли. С виду все в по- _ _ _ _
рядке, даже покрашен
ный. Но только вышел трактор 
из,ворот мастерской —  и нача
лось для тракториста хождение 
по мукам. Сначала отказали муф
ты сцепления, выдавило подшипник 
коленчатого вала. Затем вышли из 
строя вилки муфты и тормозок. При
чина: брак во время ремонта. Три дня 
устранял тракторист неполадки. Но 
работать опять не пришлось: никак 
не мог завести пусковой двигатель. 
Разобрал его и ужаснулся: сальника 
на валу вообще не оказалось, его

при ремонте просто-напросто забы
ли поставить. Николай Медведев, 
тракторист этого ж е колхоза, видел, 
что его товарищ мучается с тракто
ром, и подшучивал:,

—  То, что не могла сделать це
лая мастерская, делаешь сам —  ин
женера за пояс заткнешь!

— |Смейся! Посмотрим, как твой 
сделают. Может, сам выть будешь!

Сказал —  как в зеркало глядел. 
Медведев уезжал за трактором в 
«Сельхозтехнику», от удовольствия 
потирая руки, а вернулся— нос по-

Посевную технику — 
на линейку готовности

весил: даже до дома доехать не при
шлось —  вышла из строя ось ле
нивца. Подшипник рассыпался и 
разбил пыльник. Выясняя причину 
поломки, специалисты сошлись на 
одном: в мастерской при сборке на
правляющего колеса гусеницы была 
разбита внутренняя обойма подшип
ника, нарушена технология сборки 
котлов. Обнаружилось много других 
недоделок. Пришлось трактор оста
новить на ремонт. Механик колхоза 
места не находит: надо возить пе
регной, корма, лес, а тракторы стоят.

Впрочем, Владимир Могильный и 
его механизаторы страдают не одни 
—  в других колхозах такая же кар
тина. Вышел из мастерской «Сель
хозтехники» трактор ДТ-54 № 6 кол
хоза имени Фрунзе. Хватились кол
хозные механизаторы, а у двигателя 
не работают два цилиндра. Топлив
ная аппаратура не отрегулирована. 
Не оказалось на месте пружины 
муфты сцепления и рулевого управ
ления. Между блоком и фильтрами 
обильная течь масла.

—  Не может быть, —  заявил за
ведующий мастерской Григорий Ку
динов,— дважды распылители меня
ли.

Спросили у ремонтника топливной 
аппаратуры тов. Палагина, тот чест
но признался:

—  Распылители не менял, только 
топливо добавил.

Странно, но факт. Оказывается, на 
ремонт и испытание топливной ап
паратуры вообще не ведется никакой 
технической документации. Попро
буй докажи: установили новую де
таль или оставили старую. Хорошая 
лазейка для любителей приписок!

—  Это все как-нибудь у себя от
ремонтируем, —  говорит механик 
колхоза имени Фрунзе тов. Ковален
ко,— А что делать с гидросистемой? 
Ее в мастерской ие проверяли, а 
вдруг она весной откажет?

Оказывается, в мастерской объеди
нения есть необходимое оборудование 
для испытаний гидравлического уст-

ми

КОНЦЕРТ МАСТЕРОВ ИСКУССТВ ТАДЖИКИСТАНА В КРЕМЛЕ

роиства тракторов, уста
новлен специальный 
стенд, но он не исполь
зуется.

По настоянию меха
ников была создана 
авторитетная комиссия, 
которая проверила ка
чество ремонта вось- 

тракторов, подготовленных 
в мастерских районного объединения 
«Сельхозтехника», шесть из них  
оказались с дефектами. У трактора 
ДТ-54 №  19 , принадлежащего кол
хозу имени XXlI съезда КПСС, обна
ружена течь в баке гидравлики. 
Почти у всех тракторов не. отремон
тированы кабины. Нет сигнализации, 
не отрегулировано электрооборудова
ние. Окна кабин не застеклены, хо
тя стекло есть в достаточном коли
честве на складе.

Откуда все эти беды? Они стали 
— i.  возможными лишь потому, что 

в мастерской районного объе
динения «Сельхозтехника»: 
работают по принципу: лишь

___  бы вытолкнуть трактор за
ворота. Борьбы за  каче

ство ист. С начала осенне-зимнего 
ремонта уже сменилось три контроле
ра. Как это ни странно, на обкатку 
тракторов, их окончательную прог 
верку поставили неопытного, да к 
тому ж е недобросовестного механиза
тора. За брак здесь по существу ни
кто не несет ответственности, поэто-. 
му бракоделы чувствуют себя весьма 
вольготно.

Справедливости ради отметим, чтЦ 
в крайне плохом качестве ремонта 
тракторов повинны не только работ
ники, Зырянской мастерской, мед« 
вежью услугу оказывают им ремонт
ники Туганского специализированно
го объединения «Сельхозтехника», 
где готовят моторы. Четыре мотора 
пришли оттуда с неисправными муф
тами сцепления. Это привело к тому, 
что 4 трактора после окончательной 
сборки пришлось снова загонять в 
мастерскую и делать повторный ре
монт. У одного из тракторов оказал
ся неисправным пусковой двигатель. 
Трактор даже не дошел до колхоза.

Бывают случаи, когда из Туган- 
ской мастерской приходят моторы с 
неисправными динамо, гидравличе
ской системой. Да разве все недо
делки, которые приходится устранять 
в процессе окончательной сборки, 
перечтешь, если каждый третий мо
тор приходит с дефектами! В прош
лом году мастерская Зырянского 
объединения «Сельхозтехника» была 
значительно расширена, пополнилась 
новым оборудованием, темпы ремон
та по сравнению с прошедшим осен
не-зимним периодом увеличились 
чуть ли не вдвое. Ежедневно из во
рот мастерской выходит по одному 
трактору, план перевыполняется, но 
все это не на радость колхозным 
земледельцам. Они серьезно обеспо
коены и требуют немедленного 
улучшения качества ремонта трактор
ного парка, иначе тракторы придет
ся ремонтировать весной в бороз
де.

Г. ФРОЛОВ, 
наш нештатный корреспондент.
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И з д н е в н и к а  п р о п а г а н д и с т а

КОМПАС-ЖИЗНЬ
В газете за 31 октября 1964 года было опубликовано несколь

ко  записей из дневника  старейш его пропагандиста  том ско го  
завода «Сибэлентромотор» П. Б. Веденского. В то время речь 
шла о м астерстве пропагандиста , о первы х занятиях  в ш коле 
ком м уни сти ч е ско го  труда, о том, к а к  22 человека из цеха N9 10 
взялись за изучение м аркси стско -лен и нско й  теории по новой 
учебной програм м е.

Что нового произош ло с тех пор в ж и зн и  слуш ателей ш к о 
лы , в работе пропагандиста? Об этом расска зы ва ю т новые 
записи в д невнике .

Звезда первой величины

2 ноября. Скоро праздник. 
Это видно по настроению слу
шателей — веселому, припод
нятому, по работе цеха — рит
мичной и напряженной. Начали 
изучение третьей темы учебной 
программы. Как всегда, гото
вился к занятию заранее: учел 
подготовку слушателей, их ин
тересы. предполагаемые вопро
сы. Не знаю,’как другие пропа
гандисты. а я считаю, что нель
зя готовиться к занятию за не
сколько часов до его начала. 
Чего-нибудь да упустишь, не 
доскажешь!

Для каждой темы учебного 
плана завел отдельную папку, 
постепенно накапливаю в них 
необходимый материал: теоре

тические статьи из газет, кари
катуры, плакаты, интересные 
цифры и факты, цитаты.

Читать приходится много, и 
порой не сразу вспомнишь, где 
и когда уже сталкивался с ос
вещением того или иного воп
роса. Систематизация же про
читанного материала позволяет 
лучше готовиться к очередному 
занятию. У тебя уже заранее 
все под руками: время на по
иски не тратишь.

28 ноября. Пять дней тому 
назад на творческом собеседо
вании мастер Андреев попросил 
рассказать о перспективах раз
вития нашей области. По прав
де сказать, к такому вопросу 
не был готов. Сказалось одно: 
мало еще перед нами, пропа
гандистами, выступают совет
ские и хозяйственные руково
дители. К счастью, вскоре на 
завод с отчетом о деятельности 
исполкома облсовета приехал 
депутат тов. Сотников. Послу
шал его выступление, записал 
все, что интересовало Андреева 
и других слушателей. Такое 
уж правило: на каждый вопрос, 
заданный слушателями, ста
раюсь дать глубокий и обстоя
тельный ответ.

8  декабря. Вчера прошло за
нятие по очередной теме: «Меж
дународное значение коммуни
стического строительства в 
СССР и его влияние на раз
витие мирового революционно
го процесса». Как и прежде, 
на занятие пришли все слу
шатели. Никаких опозданий! 
Но, как говорят, в полку при
было. С прошлого раза к за
нятиям в школе приобщились 
слесари-оформители тт. Тюмен
цев, Местечников, Клюев. Ев
сеев и другие. Одни из них ра
ботают в цехе уже давно, дру
гие — новички.

—• Может быть, вас записать 
в постоянные- слушатели?

—- Оно бы и лучше было. —- 
ответил за всех Клюев. — Все 
же интересно позаниматься, по
черпнуть новых знаний: чего же 
нам от других отставать...

Теперь в школе 27 человек.
11 декабря. Невольно захо

телось занести в дневник не
сколько приятных строк. Еще 
в октябре я записывал: «Почти 
все слушатели •— ударники 
коммунистического труда». Это 
неопределенное слово «почти» 
теперь можно заменить более 
конкретным выражением: «Все!» 
Вчера на заседании заводско
го комитета профсоюза это по
четное звание было присвоено 
малярам тт. Зиновьевой, Прота
совой, Спаран, Зарубиной, рас
пределителю работ Цветковой, 
мастерам Свиридову и Тихоно
ву.

Вместе со слушателями по
четное звание ударника комму
нистического труда было при
своено и мне. В связи с этим 
хочется коротко заметить: ма
ло. очень мало среди нас. про
пагандистов. людей, со значком 
разведчика будущего. Это не в 
порядке бахвальства. Ставя пе
ред слушателями конкретную 
цель, тем более в школе,, ком 
мунистического труда, мы в то 
же время нередко упускаем из 
поля яррн и я  свой личный при
мер, ■ свое, я бы сказал, орга- 
Huavtomep начало.

23 декабря. Сегодня на за
седании партбюро завода ппиня 
ли канлилатпм в члены КПСС 

ЕтгияУ — активную слуша

тельницу нашей школы. Многое 
можно сказать о ней хорошего. 
За годы учебы она заметно по
высила свой политический уро
вень, стала активным бойцом 
партии, проводником ее реше
ний. Потому с легким сердцем 
давал ей рекомендацию.

Помню, как-то мы завели раз
говор, что некоторые слушате
ли в силу своей низкой грамот
ности слабо усваивают изучае
мый материал. Мечталось: хоро
шо бы таких людей подтянуть хо
тя бы до уровня начальной шко
лы. С тех пор, в порядке прак
тического задания, Елгина взя
ла шефство над маляром Зару
биной (у нее было всего два клас
са образования). Организовала 
она нечто вроде ликбеза. И вот 
теперь Зарубина получила 
удостоверение об окончании че
тырех классов школы. Таким 
же путем получили начальное 
образование еще четыре работ
ницы. Выше стал уровень зна
ний, выше стала и активность 
их на занятиях в нашей шко
ле.

11 января. Первое занятие в 
новом. 1965 году. Новая, вось
мая по счету тема: «Марксист
ско-ленинское учение о роли 
масс и личности в историческом 
процессе». Но прежде всего — 
коротко об итогах года.

Предприятие успешно спра
вилось с планом шестого года 
семилетки. Из месяца в месяц 
выполнял свое задание и кол
лектив цеха, сэкономлено два 
процента лакокрасочных мате
риалов. Смены и бригады упор
но боролись за первенство в со
ревновании. Девять раз одержи
вал эту победу мастер т. Заоь- 
кин. Успешно поработали тт. Ти
хонов. Свиридов, Андреев и дру
гие. Только что на досуге под
считал- абсолютное большинст
во слушателей стали членами 
многих заводских комиссий, на
родными контролерами, агита
торами.

Мне кажется, редко какой 
пропагандист не хочет знать 
больше о своих слушателях, о 
их труде и участии в общест
венной жизни коллектива. В 
моих записях можно найти це
лую статистику. Все ли слуша
тели подписались на газеты и 
журналы? Пожалуйста, вот 
список. Все! Как они выходили 
на дежурство в штаб народной 
дружины? Есть и об этом. Орга
низованно. И так, вплоть до вы
полнения норм, до высказанно
го ими критического замечания 
или внесенного рацпредложе
ния. Часто задаю себе вопрос: 
нужно ли все это? И сам же се
бе отвечаю. Так легче видится 
человек, заметен его рост, его 
активность, все то, что мы опре
деляем одним общим словом—• 
воспитание.

Практика пропагандистской 
работы подсказала еще одну 
важную деталь — проблему 
плюсов и минусов. Ведь каждое 
положение, вывод стремишься 
проиллюстрировать фактами 
из внутренней и внешней жизни 
нашей страны, увязать его с 
практическими делами и зада
чами коллектива. Как-то я ис
пользовал для беседы факты 
только положительного харак 
тера. Это поднимало настроение 
слушателей, вызывало гордость 
за наши успехи. Но бывают 
случаи, когда надо заострить 
их внимание на трудных, но не
решенных задачах, сказать 
об ошибках и промахах. Из
быток таких примеров, на
против, оставляет у слушате
лей совсем иное впечатление. 
Значит, нельзя перенасыщать 
свои беседы, лекции ни теми, 
ни другими фактами. Тут долж
на быть мера, свой определен
ный баланс. И особенно сейчас, 
при изучении актуальных воп
росов марксистско-ленинской 
теории. И главное — о недо
статках надо так говорить, что
бы у людей рождалось стрем
ление действовать, устранять 
их, внести свой вклад в это дело.

П. ВЕДЕНСКИЙ,
пропагандист томского за
вода «Сибэлектромотор».

Ж* ОГДА ЕДЕШЬ на автомаши- 
не по Шарыповской котлови

не, что в ста километрах южнее 
Ачинска и в трехстах километрах 
юго-восточнее Томска, поражает 
широкий просто)) и отсутствие ка
кого-либо индустриального пейза
жа. И горы Кузнецкого Алатау, 
вздымающиеся над равниной с во
стока, и Барандатская низмен
ность, уходящая в синюю даль на 
север, кажутся дремлющими.

Сколько подобных уголков в без
граничной Сибири! Как обманчивы 
их заурядные таежные дали, свер
кающие снегом степи, заштрихо
ванные стволами деревьев горы!

Нет, это не только тайга, равни
ны или хребты. Это естественные 
кладовые природы, открывающие 
свои тяжелые двери только людям 
с дерзкой мечтою и горячим серд
цем. Тогда глазам предстают ал
мазные россыпи, бездонные резер
вуары нефти, склады нефелинов, 
руды и каменного угля.

В Шарыповской котловине и 
Барандат'ской низменности геологи 
обнаружили фантастические запа
сы каменного угля. Угля, для до
бычи которого не требуется устрой
ства глубоких и тесных шахт. Его 
можно добывать открытым спосо
бом мощными роторными экскава
торами. Если здесь построить теп
ловые электростанции, то благо
даря баснословно дешевому чер
ному золоту стоимость киловатт- 
часа будет куда меньше, чем на 
таких известных гидростанциях, 
как Волжская имени XXII съезда 
КПСС, Цымл янская, и ряде дру
гих. До этого считалось, что теп
ловые электростанции менее вы
годны, чем гидравлические.

Учитывая высокую экономиче
скую эффективность энергострои
тельства в этом районе, Государ
ственный комитет по энергетике и 
электрификации СССР решил по
строить здесь десять тепловых 
электрических гигантов.

Это целое море электроэнергии, 
волны которого устремятся на за
пад и достигнут Урала. Электро
энергия будет передаваться по 
проводам при сверхвысоких на
пряжениях до 750 тысяч вольт. 
Одна из линий напряжением в 
50 тысяч вольт придет и к нам, в 
Томск.

На днях в Томском отделении 
Всесоюзного государственного ор
дена Ленина проектного института 
«Теплоэлектропроект» царило 
необычайное оживление. Из Моск
вы, Риги, Кемерова, Новосибир
ска, Красноярска и других горо
дов прибыли на технический совет 
высококвалифицированные ин
женеры многих специальностей. 
Активное участие в работе совета 
приняли Томский политехниче
ский, инженерно-строительный ин
ституты, Томский государственный 
институт проектирования тран
спорта.

Руководители проекта: директор 
Томского отделения «Теплоэлек- 
тропроекта» П. И. Новиков, глав
ный инженер К. Н. Муравьев и 
главный инженер проекта А. М. 
Голдаев представили на рассмот
рение совещания разработанный 
проект Итатской ГРЭС № 1 — 
плод согласованной работы более 
20 институтов и других специали
зированных организаций. Итатская 
ГРЭС № 1 — первенец среди де
сятка подобных тепловых станций 
— звезда первой величины в рож

дающемся электрическом созвез
дии.

Мощность Итатской ГРЭС № 1 
—4 миллиона киловатт. Подобных 
титанов среди тепловых электро
станций у нас в стране нет. В по
следующем мощность электростан
ции может быть доведена до 6 мил
лионов киловатт. Но нехватка во- 
.ды—единственное, чего так недо
стает в этом щедром районе,—по
ка ограничила ее мощность.

Электростанция запроектирова
на на берегу небольшой речки 
Береш, напоминающей р. Ушайку 
в Томске. Однако для того, чтобы 
электростанция смогла работать и 
давать дешевую электроэнергию, 
нужны миллионы кубометров во
ды. Для создания такого запаса 
горная река Береш перегоражи
вается высокой дамбой: будет соз
дано водохранилище площадью 
в 33 квадратных километра. Чтобы 
представить его масштабы, можно 
привести такой пример. Если бы 
подобное водохранилище образова
лось у Лагерного сада в Томске, то 
с высокого обрыва едва бы про
сматривался противоположный бе
рег.

Главный корпус Итатской ГРЭС 
№ 1 — монументальное и величе
ственное здание. Длина его — 640 
метров, ширина—120 метров, вы
сота—60 метров. Если бы располо
жить это сооружение в г. Томске, 
то оно заняло бы место между 
проспектом имени Ленина и улицей 
Советской и вытянулось бы от 
площади Революции до главного 
почтамта. Высота дымовых труб— 
180 метров, их отверстие — 8 
метров.

Но как ни поражают размеры 
мощного зала и помещение паро-

ПОСЛЕ ВЫ СТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ

Планы по-прежнему забыты
26 декабря минувшего года в 

статье «Планы составили и.., за
были» наша газета критиковала 
работу агрономической группы 
Асиновского производственного 
управления за неудовлетворитель
ную организацию вывозки удобре
ний и сбора золы в колхозах.

28 декабря в управлении состоя
лось открытое партийное собра
ние, обсудившее вышеупомянутую 
статью. Собственно, на повестке 
дня этот вопрос не стоял, но ста
тья была прочитана, и по поводу 
ее развернулись оживленные пре
ния.

Главный агроном В. Анчарук 
пытался оправдаться и поставил 
под сомнение вообще целесообраз
ность сбора золы в колхозах. По
добным же было и выступление 
агронома тов. Максимова. Пытал
ся защитить от критики агрономов 
управления и заведующий Асинов- 
ской льносемстанцией С. И. Хох
лов.

Однако большинство выступив
ших (всего выступило 13 человек) 
признало статью справедливой. 
Начальник производственного уп
равления Н. В. Мастрюков указал 
главному агроному В. Анчаруку 
на то, что он и находящиеся в 
его ведении агрономы не принима
ют мер по тревожным сигналам 
касающимся сбора зрлы и вывоз 
ки на поля перегноя.

После опубликования статьи 
прошло около двух недель. За это

время во всех колхозах управле
ния вывезено немногим более 4 ты
сяч тонн перегноя и навоза. Со
брано примерно 100 тонн золы. 
Для управления это—капля в мо
ре. Пдан четвертого квартала по 
вывозке на поля 30 тысяч тонн 
перегноя и навоза сорван — к 15 
января вывезено всего 18.390 
тонн.

Руководители колхозов «Рас
свет». «1-е Мая» Первомайского 
района, «Заря» Асиновского 
района критиковались в статье 
за то, что они до сих пор не нача
ли вывозку на поля удобрений. По 
сути дела положение не измени
лось и сегодня. В колхозе «Рас
свет» так и не приступили к этой 
работе, а в «Заре» вывезли всего 
около 100 тонн. Колхозы «Искра» 
Первомайского района, имени 
Жданова Асиновского района по- 
прежнему удобрения на поля не 
возят. Только колхозы имени Ки
рова, «40 лет Октября», «Комму
нист» Асиновского района выво
зили перегной за это время более 
высокими темпами.

Нет почти никаких сдвигов и в 
Асиновском отделения «Сельхоз
техники».

Итак, статья обсуждена, но мер 
по ликвидации недостатков, отме
ченных в ней, принято недостаточ
но. Руководи гелям и специалистам 
колхозов управления, отделения 
«Сельхозтехники» надо сделать 
из этого серьезные выводы.

УДАРНЫЙ ТРУД — РОДИНЕ
«Тишина. Припущенные снежными 

хлопьями застыли деревья. И вдруг 
—  паровозный гудок, перестук ко- Ергайеком леспромхозе

Обзор писем лесорубов

лес. Вздрогнули сосны, поплыли над 
ними сизые клочья дыма. Прибыли 
хозяева тайги —  лесозаготовители. 
Ни минуты не теряют члены малой 
комплексной бригады Михаила Иыжь- 
янова. Каждый хорошо знает свои 
обязанности. Вскоре запела бензопи
ла у ва'льщика И. Пася. Наклони
лась, прочертила кривую в воздухе 
и упала первая сосна.

Тракторист М. Пыжьянои и чо- 
керошцик В. Корниенко уже готовят 
первую пачку хлыстов. На волоке 
еще с вечера создан ’запас деревьев 
на два воза. Лежат Они вершинами 
к волоку, чтобы удобнее было треле
вать.

Четкая организация труда, взаимо
помощь, мастерство помогают чле- 

. нам бригады ежедневно отгружать по 
8 0 — 85  кубометров леса. Хорошо 
идут дела в бригаде М. Пыжьянова, 
трудолюбивые в ней люди».

Так начинает свое письмо в ре
дакцию об одной из лучших бригад в

Н. Спиридо
нов. Он пишет, что ергайские лесо
заготовители поддержали обращение 
каргасокцев, и шесть малых ком
плексных бригад преодолели в ми
нувшем году рубеж —  20  тысяч ку
бометров.

Хорошие известия пришли из Кар- 
гасокского леспромхоза, инициатора 
соревнования за высокую производи
тельность труда в лесу. Статистик 
планового отдела предприятия т. Ро- 
дюнова рассказывает в своем письме: 
- «Наш леспромхоз дал в прош

лом году около 13 тысяч кубометров 
деловой древесины сверх плана. Рав
няясь на бригаду Владимира Яны- 
шевского, высоких результатов доби
лись и другие коллективы, возглав
ляемые П. Биром, В. Ященко, В. Шва- 
берландом, Г. Батехой, П. Ляхом. И 
в январе они каждый день работают 
с опережением графика».

Трудиться высокопроизводительно, 
не терять напрасно ни одной рабо
чей минуты <=* такой девиз у. боль

шинства лесозаготовителей области. 
На любом предприятии, большом или 
маленьком, немало своих передови
ков, которые, находя внутренние 
резервы, добиваются успехов, своим 
трудом опережают время.

«В нашем Васюганском леспром
хозе, —  пишет И. Галанцев, —  все 
больше становится комплексных 
бригад раскряжевщиков, водителей 
лесовозов, значительно перевыпол
няющих сменные задания. Пример 
передовиков говорит о том, что кол
лектив нашего предприятия может ра
ботать еще лучше».

Об успехах лесозаготовителей со
общают П. Шершун и В. Павлов из 
Тимирязевского леспромхоза, А. Ля
гушнике из Парасельского леспром
хоза.

Соревнование за высокопроизводи
тельный труд, начатое в лесосеках, 
шагнуло на нижние склады, было 
поддержано водителями лесовозов.

«На нижнем складе Уткинского 
леспромхоза все, бригады борются за

высокую^ выработку и рациональную 
разделку древесины. Лучшие показа
тели в бригадах Е. Шулуханова, 
М. Будеева, Н. Митрюшкина. У 
них, —  рассказывает Н. Береза, — 
учатся мастерству остальные рабо
чие».

0 выпуске сверхплановой продук
ции пишут С. Белан из Асиновского 
лесоперевалочного и деревообрабаты
вающего комбината, Г. Камалтынов, 
секретарь партийной организации 
Пиковского сплавучастка Нарымской 
сплавной конторы.

Последний год семилетки уверен
но набирает темпы. Взяв хороший 
старт, нужно каждый день добивать
ся все новых и новых успехов, уме
ло используя имеющиеся резервы 
производства. Но нельзя забывать, 
что стране нужно не просто много 
продукции, но высококачественной и 
дешевой. Поход за отличное качест
во изделий, в который включились 
тысячи промышленных предприя
тий, должен быть поддержан и в 
леспромхозах, и на лесозаводах обла
сти, .

На снимке (справа налево): А. М. 
Голдаев — главный инженер про
екта, Е. И. Алмазов — главный ин
женер по гидротехнической части,
А. Д. Ларионов — главный инженер 
по транспорту.

вых котлов ' не только в этом 
величие Итатской ГРЭС № 1. Уни
кальность тепловой станции со
стоит прежде всего в том, что 
впервые в отечественной практике 
будут применены агрегаты мощ
ностью по 500 тысяч киловатт. Та
ких блоков будет восемь. На дру
гих известных ГРЭС, таких, как 
Томь-Усинская, Беловская, мощ
ность введенных блоков не пре
вышает 200 тысяч киловатт.

Помимо строительства электро
станции с гигантским прудом- 
охладителем, проектируется по
стройка города, численность населе- 
нгоГ которого к 1970 году составит 
50 тысяч. Город делится на три 
самостоятельных микрорайона с 
полным культурным и бытовым 
обслуживанием населения. Пре
дусматриваются дворцы культуры, 
кинотеатры на 800 мест, три тех
никума, две фабрики — текстиль
ная и трикотажная, профилакторий, 
пионерский лагерь и т. д.

Проектировщики хорошо потру
дились, чтобы придать населенно
му пункту черты, которые нам ри
суются в городах будущего.

Запроектированы удобные тро
туары, специальные велосипедные 
дорожки. Тысячи рабочих будут 
доставляться на свои участки при
городными поездами, а также ав
тобусами. Времени транспорт бу
дет отнимать всего 15 минут.

Строительство Итатской ГРЭС 
№ 1 будет высокомеханизирован
ным, с применением сборных кон
струкций и прогрессивных матери
алов. Энерговооруженность достиг
нет 7,2 киловатта на человека!

Полная стоимость строительства 
Итатской ГРЭС № 1 составит 400 

миллионов рублей. 
Ежегодно электростан
ция будет выдавать
26,8 миллиарда кило
ватт-часов электро
энергии.; Себестои
мость ее определилась 
в 0,18 копейки за ки
ловатт-час. Чтобы по
строить комплекс всех 
сооружений ГРЭС, по
требуется около 8 лет, 
причем первый агрегат 
должен быть пущен 
уже в 1969 году.

Слушая доклад глав
ного инженера всего 
комплексного проекта 
А. М. Голдаева и дру
гие сообщения, участ
ники технического со
вета серьезно задумы
вались над теми про
блемами, которые не 
получили еще четкого 
решения из-за отсутст
вия отечественной и за
рубежной практики.

На одном—двух примерах из 
сотен можно показать, сколько 
кропотливой, творческой работы 
вложили проектанты в решение 
больших и малых проблем.

Например, при создании водо
хранилища под водой окажутся 
торфяные поля на площади 8 квад

ратных километров. Чтобы убрать 
торф с этих участков, потребова
лось бы 5 лет. А это значит, что 
на этот же срок пришлось бы от
нести строительство электростан
ции. А это неприемлемо. Проек
тировщики Рижского отделения ин
ститута «Теплоэлектропроекта» 
(главный инженер проекта Е. И. 
Алмазов) рассмотрели несколько 
вариантов борьбы с торфом, неожи
данный всплыв которого' может 
серьезно затруднить работу элек
тростанции.

Первоначально был изучен ва
риант пригрузки торфа грунтом. 
Для этого потребовалось бы 6 мил
лионов кубометров гравийно-пес
чаной смеси. Вариант отвергли из- 
за большой стоимости работ. По
том решили оградить торфяное 
поле площадью в 8 квадратных ки
лометров специальной дамбой. Но 
это уменьшило бы запас циркули
рующей в водохранилище воды, 
где на счету каждая тысяча кубо
метров. Кроме того, застой воды 
за дамбой ограждения неминуемо 
должен был привести к образова
нию антисанитарной зоны гниения 
растительных остатков. И от этого 
варианта отказались.

Единственным выходом явилось 
следующее решение. Торф оста
вить на месте. По мере всплыва
ния торфяных полей они будут 
разрезаться специальными букси
рами ледового типа, дробиться 
взрывами и перемещаться к водо
сбросу в дамбе, образующей водо
хранилище.

Чтобы водоем не зарастал 
травой, рассматривали такие вари
анты решений. Первый — приме
нять гербициды, второй — разве
дение особых сортов прожорливых 
рыб. При этом пришлось считаться 
с тем, что вода в водохранили
ще-охладителе будет иметь летом 
среднюю температуру + 28° Цель
сия. Надо было подобрать подхо
дящих для таких условий рыб.

Так десятки проблем в разных 
комбинациях и вариантах наслаи
вались друг на друга и требовали 
четкого решения. С большинством 
задач проектировщики справились.

Технический совет завершил 
свою работу. Представители орга
низаций, которым предстоит 
строить и эксплуатировать Итат- 
скую ГРЭС № 1, согласовали 
проект и рекомендовали его к ут
верждению. В конце января этого 
года начнется рассмотрение про
екта в Государственном комитете 
по энергетике и электрификации 
СССР.

Почти каждый томич знает о' 
существовании в родном городе 
отделения института «Теплоэлек
тропроект». Но многие вряд ли до
гадываются, что в этом пятиэтаж
ном здании создаются их земляка
ми невиданные до сих пор проек
ты, осуществление которых делает 
нашу страну еще могущественнее, 
а людям несет радость. Ведь здесь 
проектируют по принципу: все во 
имя человека, все для блага чело
века.

А. ДМИТРИЕВ.• Фото Ф. Хитриневича.
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Н о в о е - в  путах
Предприятие стройиндустрии и 

строительная площадка. Это звенья 
одной цепи. Таким важным звеном в 
цепи строительного процесса являет
ся объединение предприятий строи
тельных материалов —  ОПСМ тре
ста «Томскстрой». Оно обеспечивает 
стройки города сборным железобето
ном, крупными панелями, столярны
ми изделиями, другими материалами. 
От него зависит ритм строек.

Коллектив объединения в послед
нее время внедрил в производство 
некоторые новшества. Они направле
ны на улучшение качества продук
ции, совершенствование технологии 
изготовления изделий. В объедине
нии окончательно отработана техно
логия производства плит перекры
тия. Применены принудительная фик
сация закладных деталей в пане
лях, шпаклевка внутренних панелей. 
Работники предприятия автоматизи
ровали камеры пропаривания.

Конечно, рассказанное отнюдь не 
означает, что в работе ОПСМ все чи
сто и гладко. Организация труда, ка
чество отдельных видов продукции 
не всегда устраивают строителей. Об 
этих недостатках не раз рассказыва
лось на страницах газеты «Красное 
знамя». И мы принимаем меры для 
их устранения.

Сейчас весь коллектив волнует 
судьба дальнейшего прогресса произ
водства. В этой области непочатый 
край дел, но слишком много «кам
ней преткновения» встало на пути. 
Преодолеть их подчас не под силу 
самостоятельно.

Что это за «камни»? Вот один из 
них —  снабжение. Для начала доста
точно сказать, что в прошлом году 
ОПСМ было обеспечено основными и 
вспомогательными материалами лишь 
наполовину. Это в общем. А вот 
некоторые частности. Потребность в 
олифе была удовлетворена на 39  про
центов, в электродах —  на 4 8 , в 
красках —  на 2 1 , в белилах —  на 
17 процентов. За год не было полу
чено ни крохи десятимиллиметровой 
стали «3 Ф», кабеля, установочных 
проводов. Целую неделю простоял в 
декабре завод минераловатных изде
лий: не было известняка...

Часто объединение упрекают в по
вышенном расходовании арматурной 
стали. Но ведь для выполнения госу
дарственного плана в номенклатуре 
в 1 9 6 4  году требовалось минимум 
четыре класса арматурной стали диа
метром от 5 до 36  миллиметров. Мы 
ж е имели ее в лучшем случае трех 
классов и очень ограниченного сор

тимента —  двух— трех диаметров. 
Техническому отделу приходилось 
постоянно заменять один профиль 
арматуры другим, чаще более низкой 
марки. Замена приводила к перерас
ходам металла. Только за десять ме
сяцев перерасходовано 2 1 0  тонн. Из 
нее можно было дополнительно изго
товить две тысячи кубометров желе
зобетона.

Плохо обеспечивается объединение 
запасными частями и механизмами.

Все беды от того, что ОПСМ не име
ет собственных фондов на основные 
и вспомогательные материалы. На
ступил новый год, а нам неведомо, 
сколько и каких материалов получит 
объединение для выполнения плана. 
Точно так же было и в начале прош
лого года. Мы считаем, что единст
венно правильным решением должна 
стать передача фондов на материалы 
из треста «Томскстрой» в ОПСМ. 
Только таким образом может быть 
улучшено снабжение.

Отрицательно сказывается на ра
боте предприятий объединения необ
думанное, ничем не обоснованное 
планирование. Трест «Томскстрой» 
часто спускает нам планы без учета 
производственных мощностей, мате
риальной обеспеченности. Иногда 
несколько раз в месяц меняется 
план по номенклатуре. Выпуск одних 
изделий отменяется, другие в пожар
ном порядке вводятся в план. Плани
рование ведется без учета снижения 
себестоимости и повышения произво
дительности труда.

Такое, с позволения сказать, пла
нирование дезорганизует производ
ство, приводит к частым перестрой
кам станков, оборудования. Чтобы 
это не было бездоказательным, при
ведем примеры. В ноябре государст
венным планом предусматривалось 
выпустить 5 .0 5 0  кубометров сборно
го, железобетона. При утверждении 
плана цифра эта изменилась: 6 .4 2 2 .  
Люди «настроились» на такой объем 
продукции. Но... двенадцатого нояб
ря объединению «подбросили» ^до
полнительно 1 .2 6 1  кубометр свай, а 
шестнадцатого —  2 .0 6 2  кубометра 
фундаментов и бетонных блоков. В 
середине декабря нас опять «обрадо
вали» новостью —  в спешном по
рядке обязали сверх утвержденного 
плана выдать 9 7 9  кубометров сбор
ного железобетона. Такая же свисто
пляска при планировании выпуска 
столярных изделий.

Основные задачи, которые решает 
сейчас наш коллектив, —  это увели
чение производства крупнопанель
ных домов, доведение мощностей

предприятия до проектных, повыше
ние качества изделий.

Приняты обязательства изготовить 
и поставить на строительные пло
щадки шестнадцать крупнопанельных 
домов высокого качества. Решено пе
реоборудовать формы наружных па
нелей под монолитный стык, создать 
участок металлизации закладных 
частей, наладить офактуровку пане
лей.

Чтобы успешно выполнить госу
дарственный план и социалистиче
ские обязательства, надо переобору
довать существующие кассеты из 
шести отсеков на восемь. Для этого 
потребуется примерно сто тридцать 
тонн специального проката. Триста 
семьдесят тонн —  такова потреб-- 
кость металла для изготовления но
вых металлических форм для наруж
ных панелей, лестничных маршей и 
площадок. Работники объединения 
ждут не дождутся еще одного авто
клава диаметром 3 ,6  метра.

Или другие наши нужды. Вот, к 
примеру несколько лет не достраи
вается обогатительная фабрика. А 
ведь ее пуск позволит резко повы
сить качество заполнителей, а зна
чит, и выпускаемой продукции. Вто
рой год головной завод испытывает 
недостаток технологического пара.

Решением всех этих вопросов в 
тресте никто не занимается. Его ру
ководители видят в ОПСМ всего-на
всего подсобное, второстепенное 
предприятие.

Подобные взгляды, по меньшей 
мере, ошибочны. Это доказано 
жизнью.

Решением Госстроя РСФСР все до
мостроительные предприятия пере
водятся на монтаж домов только с 
замоноличенными стыками. Это ка
сается и нашего объединения. Но пе
реход на монолитный стык невозмо
жен без решения ряда организацион
но-технических вопросов. Решить их 
«через голову» треста, которому под
чиняемся, мы не можем. Там не то
ропятся, а нам остается ждать, 
ждать...

Коллектив объединения предприя
тий строительных материалов уверен 
в своих силах. Он сделает все, чтобы 
досрочно выполнить годовой план. 
Но в то ж е время мы ждем серьезной, 
безотлагательной помощи от треста 
и «Главзапсибстроя».

А. СЕЛИВАНОВ, главный инже
нер: Е. ПОЛЕЩУК, замести
тель секретаря партийной ор
ганизации; С. ЯНОВЛЕВ, глав
ный технолог ОПСМ тресту 
«Томскстрой?),
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В Министерстве 
иностранных 

,  д е л  СССР
Б связи с нотой посольства 

ФРГ в Москве, содержавшей 
просьбу правительства ФРГ о 
предоставлении до 1 марта 
1965 года в распоряжение за
падногерманских судебных ор
ганов имеющихся в СССР ма
териалов о нацистских преступ
лениях, МИД СССР направил 
16 января с. г. в посольство 
ФРГ ответную ноту Советского 

, правительства следующего со
держания:

Советское правительство в 
заявлении от 24 декабря 1964 
года изложило свою позицию 
относительно намерения прави
тельства ФРГ прекратить с мая 
1965 года судебное преследова
ние нацистских военных пре
ступников за «истечением сро
ка давности» совершенных ими 
преступлений. В этом заявле
нии показано, что аргумента
ция, с помощью которой пра
вительство ФРГ пытается 
оправдать свое решение о пре
кращении с мая 1965 года су
дебного преследования нацист
ских военных преступников, 
лишена каких-либо политиче
ских и юридических оснований.

Обращение правительства 
ФРГ ко всем правительствам, 
организациям и частным лицам 
с просьбой о предоставлении к 
определенно ограниченному сро
ку имеющихся у них материа
лов о нацистских преступле
ниях нельзя квалифицировать 
иначе, как неблаговидную по
пытку замаскировать фактиче- 

.скую амнистию фашистским 
убийцам и оправдать свои неза
конные действия перед мировой 
общественностью.

Советское правительство хо
тело бы напомнить, что в силу 
принципов современного меж
дународного права на всех го
сударствах лежит обязанность 
расследовать преступления про
тив мира и человечности и на
казать виновников этих пре
ступлений. Это в полной мере 
относится и к Федеративной 
Республике Германии, на кото
рой лежит еще и специальная 
обязанность привлечь к судеб
ной ответственности и подверг
нуть наказанию всех находя
щихся на территории ФРГ воен
ных нацистских преступников.

Советское правительство в 
соответствии со своими права
ми и обязательствами будет и 
дальше предпринимать все ме
ры по раскрытию совершенных 
гитлеровцами преступлений. 
Советские компетентные орга

ны направляли и будут впредь 
направлять органам ФРГ ма
териалы о нацистских преступ
никах, причем, они будут это 
делать независимо от сроков, 
которыми правительство ФРГ 
хотело бы ограничить сбор та
ких материалов.

Советское правительство ис
ходит из того, что нацистские 
преступники, виновные в чу
довищных преступлениях про
тив мира и человечности, ни в 
коем случае и ни при каких об
стоятельствах не должны избе
жать справедливого возмездия.

Разговорами дело не поправишь
Б штаб дружины охраны общест

венного порядка ночью привели пья
ного мальчишку. Ему нет еще и 
шестнадцати.

—  Ну и что, —  еле ворочает он 
языком, пытаясь удержаться на не
послушных ногах. —  Дядя Ефим 
угостил, говорит, пей, Андрюшка, 
привыкай...

Андрюшку отправили домой, он 
проспится и, возможно, будет счаст
лив, если не встретится еще раз с 
таким «дядей Ефимом». А вот «дядю» 
было бы очень полезно привести в 
штаб и спросить: по какому праву 
он калечит жизнь Андрюшке?

...На заседании педагогического 
совета школы идет серьезный разго
вор об ученике седьмого класса. 
Нельзя оставлять в школе —  еди
нодушное мнение учителей. Он сры
вает уроки, оскорбляет учителей.

Здесь же сидит мать. Она закрыла 
натруженной рукой глаза, а по ще
кам скатываются горькие слезы.

А все ли сделали педагоги, чтобы 
оградить мальчишку от грязного, на
носного, нашли ли в его душе хоро
шую искорку, чтобы не дать затух
нуть ей? Отрезать больное проще.

Мальчишки и девчонки на протя
жении ряда лет учатся и воспитыва
ются в школе. Не сразу некоторые 
из них становятся «трудными». Са
мим педагогам следует тщательнее*. 
глубл:е изучать школьников, преду
преждать отклонения от моральных 
норм, а уж если они появились, ис
правлять в зародыше, а не ждать, 
когда для подростка откроются две
ри в исправительную колонию.

...В  редакцию газеты пришел 
взволнованный отец. Сыну в январе 
будет шестнадцать лет, а он не при
знает родителей. С трудом кончил 
восьмой класс, поступил в техниче
ское училище, через месяц от него 
отказались мастера. Не работает, 
домой приходит в 2 — 3 часа ночи.

—  Где-то мы проглядели, —  ви
новато признается отец, —  посове
туйте, что делать.

Прав отец. Где-то проглядели. А 
сейчас уже нужны советы хороших, 
опытных педагогов, да и самим ро
дителям надо найти причины, кото
рые увели сына из семьи, добиться 
от него доверия к ним и уважения.

...На улице вечером двое подрост
ков протянули через тротуар верев
ку, сбили с ног пожилую женщину 
и со смехом убежали, хотя видели, 
что она сильно ушиблась и не мо
жет подняться.

Откуда, у них такая жестокость? 
Можно не сомневаться в том, что они 
почерпнули ее у кого-то из взрослых.

Не будем приводить больше при
меров. Подобные им и более серьез
ные факты хорошо известны родите
лям, учителям, общественным орга
низациям, органам милиции и про
куратуры.

Но совершенно очевидно, что нель
зя терпимо относиться к этому. Нуж
ны серьезные меры борьбы с право
нарушениями подростков, меры, 
предупреждающие созревание мо
ральных уродов, тунеядцев, преступ
ников.

Чаще всего обвиняют в неправиль
ном воспитании родителей. Да, есть 
родители, которые беззаботно отно
сятся к воспитанию детей. Родите
ли, которые поят сына-подростка вод
кой, на глазах у  детей ведут себя не
пристойно, учат их грубить, обманы
вать. Немало и таких родителей, ко
торые, горячо любя своих детей, не 
заставляют их трудиться, дают им 
большие деньги на личные расходы, 
покупают «ультрамодную» одежду,

снисходительно смотрят, как их юн
цы посещают рестораны, приходят 
домой «навеселе».

Мы часто возмущаемся, осуждаем 
таких родителей. Но говорим ли об 
этом- полным голосом, гневно, убеди
тельно? Нет. В лучшем случае на 
собрании назовут среди других фа
милию отца, плохо воспитывающего 
сына, вывесят плакат об успеваемо
сти детей в школах, вызовут в зав
ком родителей по просьбе школы или 
милиции.

А ведь некоторых родителей надо 
судить. Да, судить. Пусть не в на
родном суде, а в общественном, пуб
личном, строгом суде коллектива.

Среди плохих родителей есть, к 
сожалению, и коммунисты. С них и

требовать при необходимости вмеша
тельства общественных, ~ государст
венных организаций, никому не поз
волять безнаказанно духовно кале
чить подростка.

В воспитании подростков неизме
римо велика роль комсомола. Комсо
мольцы города могут рассказать об 
интересных мероприятиях для моло
дежи и подростков. Вечера в клубе 
и домах культуры, встречи с Героя
ми Советского. Союза, торжественное 
вручение паспортов, шефство бригад 
коммунистического труда и студен
ческих групп над подростками, бе
седы, лекции, кружки, детские ком
наты на общественных началах и 
многое другое.

Все это очень хорошо.

Воспитание подростков —• 
дело всёй общественности

спрос должен быть строже.
Но воспитывают подростков не 

только родители. Нет ни одного 
взрослого человека, который бы ко
го-то не воспитывал. В школе —  учи
теля, комсомольские организации, 
родительские советы, в коллективах 
предприятий— мастера, руководите

ли цехов, отделов, общественные ор
ганизации.

Значит, воспитание нравственных 
качеств подростков зависит от всех 
взрослых. Но все ли взрослые озабо
чены этим? Нет.

У рабочего-подростка изъят орга
нами милиции самодельный пистолет 
—  огнестрельное оружие. И, делал 
он его не для забавы, в рабочее вре
мя, на рабочем месте. Неужели никто 
из взрослых не видел его «конструк
торской деятельности»? Видели, но 
не придали значения.

Это далеко не единственный факт, 
когда взрослые не замечают опасных 
«развлечений» подростков. Часто и 
сами они не показывают хорошего 
примера подростку в общественной, 
личной жизни, исполнении общест
венного долга.

А ведь сила хорошего примера —  
великая сила. Известный большевик 
Боровский в трудные годы становле
ния Советской власти бросил при
зыв: «Загляните в вашу душу, от
цы!» Это был призыв не только к 
родителям, а ко всем взрослым, 
старшим, чтобы они прониклись осо
бым чувством, сознанием ответствен
ности перед Родиной, перед истори
ей за воспитание подрастающего по
коления.

Силами народа страшнейший бич 
того времени —  беспризорность и 
безнадзорность были ликвидированы.

В наши дни задача воспитания 
подрастающего поколения —  также 
задача всенародная. Пусть каждый 
взрослый задумается над этим, пусть 
каждый ветеран, передовик возьмет 
шефство хотя бы над одним «труд
ным» мальчишкой или девчонкой. 
Загляните в свою душу, отцы!

Главное, не проходить мимо, не 
закрывать глаза на факты уродливо-

Но доходит ли комсомол до каждо
го и особенно до каждого «трудно
го» подростка? 6

А ведь эти-то «трудные» и на 
лекции не ходят, и в хоровых круж
ках не поют, и во многих других ме
роприятиях не участвуют.

Важно дойти до каждого, знать 
интересы г. запросы подростка, знать, 
чем он живет. Пусть специальные 
общественные комиссии при комите
тах комсомола с помощью актива в 
цехах интересуются производствен
ными делами подростка, тем, как ра
стет его мастерство, как он овладе
вает профессией, почаще советуются 
с мастерами, обучающими подрост
ков. Им надо знать, чем занят под
росток в свободное время, кто его 
друзья, что делается у него дома, в 
семье, в общежитии. И вмешивать
ся активно во все эти дела, умело 
влиять на подростка, его поступки.

Пусть не думают комсомольцы, что 
мы советуем водить за руку подрост
ка, приставить к нему охрану. Нет. 
Подавляющее большинство даже и 
«трудных» подростков не такие уж  
плохие люди, в них есть хорошие 
задатки, способности, а плохие по
ступки —  наносное, накипь. Найти 
это хорошее в человеке и развивать 
его —  вот задача.

У каждого человека есть заветная 
мечта. А у каждого мальчишки их 
даже несколько. Какому парнишке 
не хочется стать космонавтом, ка
питаном корабля дальнего плавания, 
водолазом... И если мы откроем клу
бы заветной мечты при домах куль
туры, школах, домоуправлениях, 
найдем энтузиастов -  руководите

лей, —  придут в них подростки и с 
увлечением будут готовить себя к 
полетам, к дальним плаваниям, к 
подводным путешествиям, к творче
ской изобретательской деятельности.

Многие плохие поступки соверша
ют юноши «под алкогольными пара
ми». А «причин» к тому, чтобы с 
дружками выпить, у рабочего- 
подростка немало. Тут и первая по
лучка, и присвоение разряда, и полу
чение премии за хорошую работу. 
Многие считают, что все это нельзя

не «обмыть». На такие торжества 
приглашаются и мастера. С этими де
довскими традициями надо кончать.

Минские комсомольцы от слов пе
решли к делу. Они провели на радио
заводе торжественный вечер посвя
щения в рабочие. На вечер пригласи
ли всех желающих, но в первую 
очередь тех, кому посвящен вечер, 
их родителей, родственников. Моло
дые рабочие занимали места в пре
зидиуме рядом с руководителями го
рода, завода. Им были адресованы 
поздравления, пожелания дальней
ших успехов, наказы беречь честь и 
высоко нести- почетное звание рабо
чего. Здесь ж е наградили мастеров 
за хорошую подготовку молодых спе
циалистов, зачитали приказ о при
своении квалификационных разря
дов и вручили удостоверения, па
мятные подарки, цветы.

Взволнованными были выступле
ния молодых рабочих с ответным 
словом. А потом долго звучали му
зыка, песни.

Такой вечер надолго запомнится, и 
«обмывать» ничего не потребуется.

Среди комсомольцев были всегда

замечательные организаторы работы 
с детьми и подростками.

Не оскудел комсомол и сейчас ор
ганизаторами. Они есть в каждой 
комсомольской организации. А сколь
ко будущих педагогов, юристов мог
ло бы приложить свои силы к воспи
танию «трудных» подростков!

О ликвидации безнадзорности под
ростков об усилении воспитатель
ной работы с ними разговоров ведет
ся много. На сессиях городского Со
вета, на собраниях партийного акти
ва, на семинарах, совещаниях произ
несено много взволнованных речей 
работников прокуратуры, милиции, 

школ, советских, партийных и ком
сомольских органов. Сейчас уже  
всем достаточно ясно, что пора ак
тивно действовать. После тревожных 
слов нужны дела.

■—  Чувствуете ли вы сейчас более 
активную помощь общественных ор
ганизаций органам милиции в борь
бе с безнадзорностью подростков?—  
такой вопрос мы задали В. В. Кур
де, работнику детской комнаты ми
лиции Ленинского района.

—  Если откровенно, то мало что

изменилось после всех этих мерси 
приятий,— ответил он.— У нас боль
шие претензии к учителям: слабо
они связаны с родителями, редко бы

вают в семьях, мало дают советов 
родителям о воспитании подростков. 
Плохо помогают нам комсомольские 
организации. Правда, кроме дружи
ны, в районе с помощью райкома 
комсомола создан оперативный от
ряд.

Но главное —  индивидуальная ра
бота с подростками, а для этого нуж 
ны люди. Договорились, что комсо
мольские организации вузов выделят 
большую группу студентов для инди
видуального шефства над подростка
ми. Мы подготовились, ждали, но 
пришла всего одна девушка. А без 
общественности, без активного ее 
участия мы одни многого не сделаем.

Это серьезный упрек комсомоль
ским и партийным органам Томска.

Отстает организация и проверка 
исполнения хороших решений. А од
ними заклинаниями проблемы не 
решить.

С. АНЦИФЕРОВА, 
член КПСС с 1928 года.

го воспитания в семье, в коллективе,
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«АДРЕС» Ю БИЛЯРУ

На орбите — гипотезы
К  проблеме связи  

с внезем ны м и „людьми и

Возможность принятия сигна
лов, переданных разумными су
ществами с планетных систем 
других звезд, интересует все боль
шее число людей.

В 1 9 6 0  году два радиоастро
нома Калифорнийского техноло
гического института случайно об
наружили в созвездиях Овен и 
Пегас два небольших источника 
радиоизлучения, сигналы кото
рых являются весьма необычны
ми. Их радиоизлучение достигает 
максимальной силы не в низко
частотном конце спектора, как 
это обычно бывает со всеми из
вестными источниками радиоиз

лучений, а на частоте примерно 
.900 мегагерц. Эта частота близка 
к частотам, которые, как полага
ют некоторые специалисты по 
межзвездной связи, являются 
наиболее многообещающими.

Сотрудник государственного 
астрономического института име
ни Штернберга (Москва) Н. С. 
Кардашев высказал предположе
ние, что эти две «радиозвезды», 
возможно, являются маяками, вы
двинутыми вяеред, чтобы при
влечь внимание к тем, достигшим 
высокой степени развития обще
ствам, которые населяю; эти 
районы Галактики.

Каковы же наиболее возмож
ные средства межзвездной .связи, 
и что можем сделать мы, г змля- 
не, чтобы поискать понятные си
гналы, которые какое-либо дру
гое общество в космосе, возмож
но, посылает в надежде пожать

друг другу руку через разделяю
щую нас пропасть?

Американские специалисты 
считают, что самым очевидным 
способом связи, которую следова
ло бы поискать немедленно, яв
ляются радиопередачи. Радио
астрономы уже предприняли одну 
кратковременную попытку раз
личить «разумные» радиосигна
лы в радиоизлучении, поступаю
щем из района, где находятся 
две ближайшие к нам звезды —  
Тау Кита и Эпсилон Эридана. 
Это было сделано с помощью 
85-футового радиотелескопа на
циональной радиоастрономической 
обсерватории США. находящейся 
в Грин-Бэнке (Западная Вирд
жиния). Пока не получены ре
альные результаты. Однако д-р 
Фрэнк Дрейк —  главный ини
циатор этой попытки— утверждает, 
что при нынешнем уровне разви
тия техники мы должны суметь 
различить осмысленные радио
сигналы на определенных часто
тах. Он возлагает большие на
дежды на новый 1000 -футовый 
радиотелескоп Корнеллского уни
верситета в Аресибо (Пуэрто-Ри
ко). Этот инструмент должен 
обладать способностью классифи
цировать сигналы из космоса на 
расстоянии до 100  световых лет. 
А в пространстве радиусом 1 0 0  
световых лет находится около
10.000 звезд, имеющих планеты- 
спутники.

Таким образом, возможности 
«переговоров» расширяются.

(ТАСС).

Томская картонажная фабри
ка отмечает юбилей своей производ
ственной деятельности. Правда, труд
но предугадать, получит ли она в 
связи с этим событием приветствен
ные адреса, будут ли произнесены  
заздравные речи. А в остальном юби
лей как юбилей.

Судите сами. В январе испол
нился ровно год, как первые томи
чи решили воспользоваться помощью 
бюро добрых услуг. И вот год про
шел, а некоторые заказы все еще 
ждут своей очереди. На конец минув
шего года не были выполнены заявки 
сорока заказчиков, в том числе одно
го —  с января и пяти —  с февраля. 
И не то, чтобы сложные —  серван
ты, шифоньеры, тумбочки, кровати, 
столы... Все самое обыкновенное. А 
вот ведь не сделали их.

—  Не может быть! —• восклик
нут некоторые читатели.

И притом вспомнят, что они свои
ми собственными глазами видели 
объявления дирекции картонажной 

фабрики, где говорилось о приеме 
всевозможных заказов от населения 
и гарантировались их своевременное 
исполнение, высокое качество.

Ни на объявления, ни на связан
ные с ними расходы дирекция и 
впрямь не скупилась. Израсходована 
не одна сотня рублей. Но при этом 
было забыто одно важное правило: 
прежде дело —  потом реклама.

Действительно, разве не следова
ло перед публикацией объявлений 
задуматься —  все ли сделано для 
того, чтобы тот, кто прибегнет к по
мощи бюро услуг, остался доволен? 
Тогда бы, вероятно, не было и пута
ницы в учете и оформлении зака
зов, случаев утери документов, а сле
довательно, н недовольства населе
ния. Пока же их очень много.

Тов. Яновская заказала на фабри
ке трельяж. Внесла большой аванс. 
Но когда заказ был готов, от него 
пришлось отказаться. Качество 
трельяжа оказалось ниже всякой 
критики. Так ж е вынуждена была 
поступить и тов. Гаврилова.

Тов. Платова попросила изгото
вить два книжных шкафа. Но про
шел один срок, другой, а заказ все 
не готов, И заказчица от него отка
залась, - — -----  ^

Любопытная история произошла у 
тов. Петренко. 7 января прошлого го 
да он дал фабрике, точнее цеху по 
производству и ремонту мебели бю
ро услуг, заказ на изготовление ди
ван-кровати, внес аванс. Эта часть 
работы была выполнена быстро, а 
потом начались мытарства. Звонки 
на фабрику чередовались с личными 
посещениями. Но злополучный ди
ван-кровать все значился в работе. 
Наконец, выяснилось, что дело не в 
медлительности мастеров, а в том, 
что утеряны чертежи. Петренко при
нес их вторично. Появились другие 
причины. Так прошла зима старая и 
настала новая. 5 ноября, потеряв 
какую бы то ни было надежду полу
чить диван-кровать на фабрике, Пет
ренко купил его в магазине. Б тот 
ж е день он пришел на фабрику и по
просил вернуть внесенный аванс, 
а также ликвидировать заказ. Но не 
тут-то было. Оказывается, гри дня 
назад диван все-таки изготовили и 
теперь за отказ получить вещь по
просили уплатить штраф —  20  про
центов ее стоимости.

На каком основании? Ответа на 
этот вопрос не даст ни заместитель 
директора фабрики по быту тов. Бах
мутов, ни кто другой. Да это и не- 
удивительно, ведь положения о при
еме заказов от населения на фабри
ке нет.

Срывая сроки исполнения заказов 
от населения, здесь в то же время 
открыли массовое производство ме
бели по заявкам предприятий и уч
реждений. Только в четвертом квар
тале минувшего года для учреждений 
и предприятий Томска было изго
товлено мебели на 15 тысяч рублей.

Что и говорить, выполнение по
добного рода заказов —  дело менее 
хлопотливое и более прибыльное. 
Производственный заказчик часто 

не предъявляет ни высоких требо
ваний к качеству мебели, ни к куль
туре обслуживания. Только ведь 
бюро услуг при картонажной фабри
ке имеет совсем иное назначение, 
иные задачи.

Итак, юбилей! А приветствен
ные адреса? Е^ли их и впрямь не 
будет, может быть, один такой адрес 
заменит наша корреспонденция?

И. ВИНОГРАДОВА*

СО ВСЕХ КОНЦОВ П Л А Н Е Т Ы
ПРАЗДНИК В ВАРШАВЕ

Столица Польской Народной 
Республики- — Варшава отметила 
двойной юбилей — двадцатилетие 
освобождения Советской Армией и 
Войском Польским и 700-летие 
основания города.

Тысячи варшавян приняли уча
стие в торжественном открытии на 
Театральной площади памятников 
основоположнику польского театра 
драматургу Войцеху Богуславско
му и известному польскому ком
позитору Станиславу Монюшко. 
Эти памятники воздвигнуты на том 
же месте, где они находились до

уничтожения их гитлеровскими
захватчиками. /

ЗА МИР, ПРОТИВ 
РЕВАНШИЗМА!

«Реваншизму, атомному воору
жению — нет!», «За политику 
разоружения, за политику разума 
и взаимопонимания!», «За успеш
ное построение социализма в 
ГДР!» — под такими лозунгами в 
Берлине состоялись массовая де
монстрация и митинг, посвящен
ные 46-годовщине со дня злодей
ского убийства Карла Либкнехта и 
Розы Люксембург.

Колонны берлинских трудящих
ся с транспарантами и красными 
знаменами прошли по грродх к

ЗЕМЛЮ -  КРЕСТЬЯНАМ
ХАНОЙ. Корр. ТАСС Е. Кобелев 

передает:
Более половины территории Юж

ного Вьетнама контролируется На
циональным фронтом освобожде
ния. На этой территории власть 
принадлежит народу. Фронт кон
фискует земельные участки поме
щиков—предателей и ставленников 
марионеточного правительства и 
безвозмездно передает их крестья
нам. Как сообщает ханойская пе
чать, к концу 1964 года крестьяне 
освобожденных районов Южного 
Вьетнама стали полновластными

УБЕРИТЕ ПРОЧЬ 
СВОЮ БАЗУ*

ТОКИО, 16 января. (ТАСС). 
Жители города Акисима, возле 
которого расположена база аме
риканских ВВС Иокота, в ужасе 
замерли, когда истребитель-бом
бардировщик сбросил над городом 
какой-то металлический предмет. 
Со страшным свистом пролетев 
над их головами, он врезался в 
землю в тридцати метрах от жи
лого дома.

Болванка весом в 30 килограм
мов, длиной в два метра оказалась 
частью летающей мишени, кото
рую самолеты сбрасывают во вре
мя учебных стрельб.

Это уже не первый случай, ког
да на Акисима падают учебные 
бомбы, металлические мишени и 
Даже самолеты. Жители города 
заявили решительный протест аме
риканскому командованию и управ
лению национальной обороны и 
потребовали скорейшей ликвида
ции воздушной базы.

Никсон делает карьеру
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Бывший 

вице-президент США Р. Никсон, 
подвизавшийся в последнее время 
в Нью-Йорке на поприще адвока
та ряда компаний, избран дирек
тором корпорации Харско. Этот 
крупный концерн в основном за
нимается производством стали. Не 
сделав большой карьеры в полити
ке и юриспруденции, Никсон ре
шил заняться предприниматель
ской деятельностью.

хозяевами 1 млн. 300 тыс. гектаров 
земли.

Крестьянский союз освобожде
ния, примыкающий к фронту, про
водит в освобожденных районах 
большую работу по улучшению жи
зни крестьянства. Появились пер
вые ростки коллективных методов 
ведения хозяйства. Например, в 
провинции Ми Тхо создано уже бо
лее 400 сезонных и постоянных 
бригад взаимопомощи. Фронт поощ
ряет создание таких бригад, предо
ставляя им дополнительный сель
скохозяйственный инвентарь.

Крестьяне освобожденных райо
нов живут под лозунгом: «Залог
успеха не только в борьбе, но и в 
труде».

кладбищу во Фридрихсфельде, где 
похоронены К. Либкнехт и Р. Люк
сембург. В головной колонне на
ходились член Политбюро ЦК 
СЕПГ и председатель Совета ми
нистров ГДР В. Штоф, первый сек
ретарь ЦК КПГ М. Рейман, вид
ные деятели Национального фрон
та демократической Германии, ве
тераны немецкого рабочего движе
ния.

Состоялся митинг, на котором е 
речью выступил член Политбюро 
ЦК СЕПГ и председатель Цент
рального правления Объединения 
свободных немецких профсоюзов 
Г. Варике.

ПРЕСС КОНФЕРЕНЦИЯ 1 
ДЖОНСОНА

Президент Джонсон вновь под
твердил приверженнность Соеди
ненных Штатов идее создания 
многосторонних ядерных сил 
НАТО. Выступая на «неофициаль
ной» пресс-конференции в штате 
Техас, Джонсон сказал, что пози
ция Соединенных Штатов в этом 
вопросе «достаточно ясна» и США 
по-прежнему придерживаются сво
их предложений.

Президент заявил, что он под
держивает «тесный контакт» с 
правительствами Англии и Запад
ной Германии и что он «сильно 
надеется» на возможность скорого 
достижения согласия в вопросе о 
контроле над ядерным оружием 
внутри НАТО. После этого, заявил 
он, США смогут приступить к 
«плодотворному обсуждению» воп
роса о создании многосторонних 
ядерных сил.

П о ли т и ческо е  уб и й ст во
НЬЮ-ЙОРК, 16 января. (ТАСС). 

Американские агентства сообща
ют, что вчера вечером было со
вершено покушение на премьер- 
министра Бурунди Пьера Нген- 
дандумве. Согласно этим сообще
ниям, премьер-министр был убит 
при выходе из больницы после по
сещения жены, находящейся там 
после родов. Представитель госу
дарственного департамента за
явил, что у них нет никаких под
робностей относительно покушения, 
кроме сообщения американского 
посольства в Бурунди о том, что 
премьер-министр был убит при вы
ходе из больницы. Агентство Ассо- 
шиэйтед Пресс указывает, что, 
хотя официальные лица в Вашинг
тоне отказываются делать какие- 
либо предположения о мотивах 
покушения, они не исключают воз

можности, что это было политиче
ское убийство. Агентство ЮПИ 
приводит мнение официальных лиц 
в Вашингтоне, предполагающих, 
что Бурунди станет на путь более 
умеренной внешней политики.

Следует отметить, что прави
тельство этого граничащего с севе
ро-восточным Конго африканского 
государства западные державы 
постоянно обвиняли в поддержке 
национально-освободительного дви
жения конголезского народа. Осо
бо яростным нападкам правитель
ство Пьера Нгендандумве подвер
галось в последнее время, когда 
стало очевидным, что поддерживае
мый империализмом леопольд
вильский режим не способен силой 
оружия расправиться с повстанче
ской армией Конго.

Мистер Худ бьет тревогу
ВАШИНГТОН, 16 января. (ТАСС). 

Если сохранится нынешний застой 
в американском судоходстве и су
достроительной промышленности, то 
Советский Союз через два года пре
взойдет Соединенные Штаты как 
морскую торговую державу и будет 
полностью контролировать океан
ские и морские торговые пути, за
явил в Портленде (штат Орегон) 
президент «совета судостроителей 
Америки» Эдвин Худ. Цн сообщил, 
что, по его подсчетам, Советский 
Союз в настоящее время строит в 
16 раз больше торговых судов, чем 
Соединенные Штаты.

Худ отметил, что 90 проценте! 
нынешних американские сухогруз
ных судов и 55 процентов танкеров 
построены 20 лет назад или еще 
раньше. По словам специалистов 
через два года устареет две трети 
американского морского торговогс 
флота. Что касается судостроитель
ной промышленности США, то она 
загружена лишь наполовину своей 
мощности.

Худ призвал американское прави
тельство «решительно приостано
вить падение мощи США как мор
ской торговой державы». Он пред
ложил создать при президенте 

США специальную кон
сультативную комис
сию по вопросам мор
ского судоходства и по
требовал увеличения 
правительственной по
мощи судоходным ком
паниям и судострои
тельным фирмам.

Канадская молодежь 
осуж дает п о л и ти ку  апар
теида, проводим ую  пра
вительством Ю жно-А ф ри
ка н ско й  Р еспублини. В 
ряде к р у п н ы х  городов 
Канады произош ли с ту 
денческие дем онстрации 
протеста.

НА СНИМКЕ: демонст
рация студентов Оттав
с ко го  университета . Пла
ка ты  гласят: «Позор Ю ж
ной А ф рике!» , «Нет гр а ж 
д а н ски х  прав. Есть уб ий 
ства и нет правосудия», 
«Объединенные Нации 
долж ны  вмеш аться и 
ун и ч то ж и ть  апартеид».

Снимок из журнал# 
«Глоб мэгэзин», 

^Фотохроника TAQCjit '
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К НИГА прославленного рус
ского живописца И. Е. Ре

пина «Далекое близкое» стала 
энциклопедией жизни русских 
художников второй половины 
XIX и начала XX века. Являясь 
современником плеяды замеча
тельных живописцев, учителем 
некоторых из них, он очень яр
ко, рассказал о их жизни и твор
честве.

Особенно выделяет он своего 
любимого ученика’ и талантли
вейшего художника Валентина 
Александровича Серова. И. Е. 
Репин писал: «Искусство Серо
ва подобно редкому . драгоцен
ному камню: чем более вгляды
ваешься в него, тем глубже он 
затягивает вас в глубину своего 
очарования». Всю жизнь Серов 
неустанно шлифовал и полиро
вал этот «камень», вносил в ис
кусство свое, новое, неизвест
ное...

С самого раннего детства Ан
тона (так звали Серова домаш
ние) страстно влекло к ■ искус
ству, он постоянно и настойчи
во просился учиться живописи. 
С 9-летнего возраста он — уче
ник Репина. В 1880—1885 гг, 
Серов учится в Петербургской 
академии художеств под руко
водством известного художника 
и теоретика живописи П. П. Чи
стякова. Из года в год талант 
Серова проявлялся все явствен
нее: в его картинах использу
ются дотоле неизвестные мето
ды отображения. К концу своей 
жизни — он признанный худож

ник не только у себя на родине, 
но и за границей.

Ранний Серов представляется 
нам радостным, солнечным. Он 
говорил тогда: «Я хочу, хочу 
отрадного и буду писать только 
отрадное». Первым успехом ху
дожника явились работы, напи
санные им в два лета — в 
1887 и 1888 гг. И надо прямо 
сказать, что это был действи
тельно успех: в возрасте 22—23 
лет он создал талантливейшие 
портреты-картины: «Девочка с

тнн Серов начинает отходить от 
пейзажа. Его больше волнуют 
человеческие характеры и ме
тоды передачи душевного состо
яния человека в портрете. В 
дальнейшем талант живо
писца наиболее ярко про
явился в этой области. Его 
портреты отличаются огром
ной силой и остротой психоло
гической характеристики. Пре
красно переданы скорбный, 
вдумчивый взгляд художника 
И. И Левитана (1893 г.), силь-

демии художеств в знак проте
ста против расстрела безоруж
ных рабочих 9 января, высту
пил с резкими карикатурами на 
самодержавие.

Осенью 1904 года Серов пи
шет портрет М. Горького, в ко
тором обращают на себя внима
ние прежде всего динамическая 
композиция, активный и выра
зительный рисунок. Горький у 
Серова —- настоящий «буреве
стник» революции.

В тот же год Серов выполнил

стью. суровой гражданской ли
рикой. Это один из самых вдох
новенных патетических портре
тов мировой живописи двадца
того столетня.

Но что писать или говорить о 
полотнах этого поистине «Гер
кулеса в искусстве»? Их надо 
видеть, чтобы прочувствовать и 
понять всю прелесть живописи 
Валентина Серова. В ней уди
вительно органично слились 
глубоко и творчески перерабо
танные великие классические

К 1 0 0-л е т и ю с о  д н я  р о ж д е н и я  В. А. С е р о в

персиками» и «Девушка, осве
щенная солнцем», в которых 
наиболее полно отражено нова
торское искусство раннего Серо
ва. В картинах много воздуха, 
света, солнца; неподражаема 
техника исполнения. Эти произ
ведения — гимн высоким духов
ным качествам человека, прав
дивая поэма о человеке.

В 90-е годы Серов подолгу 
живет в деревне, в средней по
лосе России, где создает свои 
изумительные пейзажи «Зарос
ший пруд», «Октябрь» и ряд 
других. Эти картины — рассказ 
об убогой избяной России, ее 
природе, которая на полотнах 
художника живет.

Но постепенно, в связи с по
исками нового содержания и 
новых форм в искусстве Вален

ная, гордая артистическая нату
ра итальянского певца Ф. Та- 
маньо (1893 г.), зоркость и 
большой жизненный опыт писа
теля Н. С Лескова (1894 г.). 
Каждый портрет для Серова, 
по его выражению, «целая 
болезнь» — с такой творческой 
страстью углубляется он в изу
чение натуры.

Серов принадлежал к тем 
художникам-демократам, на 
формирование взглядов которых 
оказало свое благотворное влия
ние назревавшее в стране народ
но-освободительное движение. В 
воспоминаниях о Серове И. Е. 
Репин засвидетельствовал, Нто 
под влиянием пережитых собы
тий (зима 1904— 1905 гг.) Се
ров сильно изменился. В 1905 
году он вышел из состава Ака-

блистательную серию портре
тов мастеров русской сцены. В 
этих портретах все внимание 
художника сосредоточено на ли
це, на психологической характе
ристике человека. Изображая 
выдающихся актеров в зените 
славы, портретист как бы выра
жал своим искусством глубокую 
признательность им народа. Осо
бенно искусно, с большим чув
ством и любовью написаны пор
треты Ф. И. Шаляпина и М. Н. 
Ермоловой. В портрете Шаля
пина, близкого друга Серова, 
выражено все существо «изуми
тельного баса». Портрет Ермо
ловой принадлежит к тем немно
гим портретам-монументам, в 
которых величественный образ, 
прославляющий человека, пла
менеет живым чувством, стра-

традицни с тонкой и острой ха
рактеристикой современного ху
дожнику человека.

Если сопоставить столь раз
личные произведения, как пор
трет фабриканта Морозова и 
портрет Мики Морозова, в кото
ром дан прелестный, нежный 
живой образ детства: дельца
Гиршмана и обаятельные жен
ские портреты последних лет, 
то станет особенно ясным огром
ный диапазон живописца, удиви
тельное многообразие средств, 
применявшихся им в искусстве 
портрета. При одном только 
взгляде на Морозова и Гирш- 
мана становится сразу ясным, 
кто перед вами. Это — социаль
ная сатира. Колорит немногосло
вен: двух—трех красок худож
нику оказалось достаточно, что

бы по-чеховски коротко и ясно 
сказать о главном.

Последние годы жизни Ва
лентина Серова — годы неве
роятного подъема. Всегда мед
лительный, не любящий писать 
быстро, тут он работает молние
носно. Портреты, портреты, пор
треты... Кроме того, Серов со
здает декорации к спектаклям 
русских художественных теат
ров, иллюстрирует басни И. А. 
Крылова. Он то в Москве, то в 
Петербурге, то за границей.

Поздняя осень 1.911 года. Мо
сква. Серов рисует корифеев 
Художественного театра — Ста
ниславского, Москвина, Качало
ва. А впереди новые замыслы, 
поиски. Что еще обещает этот 
великолепный талант?

Серов ушел из жизни, так и 
не успев подарить миру много
го из задуманного им. То, что 
он оставил, — шедевры. Серов 
своей работой и жизнью возвы
шал и звание художника и до
стоинство человека.

Жизнь Серова — это подвиг, 
жизнь ради искусства. Ему 
очень хорошо было знакомо 
чувство неудовлетворенности и 
совершенно неизвестно чувство 
успокоения. Валентин Алек
сандрович Серов вошел в истог 
рию русской живописи, как од
на из звезд первой величины. 
Его картины всегда будут со
временны, они волнуют и раду
ют нас так же, как волновали 
его современников.

А. МОТЯШОВ.

М Ы  Ж Д Е М  Н О ВЫ Х
л е т о в

1965-й ш агает по стране. Новый год — новые планы , новые о т кр ы 
тия . Каки м  он будет, этот год для покорителей носмоса? А гентство 
печати Новости .обратилось к  Ю рию Гагарину — человеку, проло
ж и в ш е м у  первую  трассу в косм осе, и попросило его ответить на 
ряд вопросов.

Вопрос: Каковы итоги освоения 
космоса советскими людьми?

Ответ: За семь лет, прошедших 
со дня запуска первого советского 
искусственного спутника, наша 
космонавтика шагнула далеко впе
ред. За это время на орбиту были 
выведены десятки летательных 
аппаратов самого различного наз
начения. Только одних спутников 
серии «Космос» в СССР запушево 
уже более 5 0 . Они дали. нашей 
космической науке интереснейшие 
сведения о процессах, происходя
щих в атмосфере, корпускуляр
ном излучении Солнца, магнитных 
бурях и полярных сияниях, о ра
диационных поясах Земли —  этом 
своеобразном барьере для космиче
ских кораблей на пути к другим 
планетам. Сейчас можно сказать, 
что пришло время научных 
экспедиций в просторы Все
ленной. Наш многоместный 
корабль «Восход» недавно со
вершил полет с тремя космо
навтами на борту— инженером, 
ученым и врачом. Вероятно, не за 
горами время, когда научные экс
педиции в космос будут отправ
ляться регулярно, и летать кораб
ли будут не сутки, а недели, а то 
и месяцы. Хочется обратить вни
мание на совершенство космиче
ского корабля «Восход», на кото
ром летали наши товарищи. В нем 
многое подверглось усовершенст
вованию. На корабле более совер
шенная система связи с Землей, 
имеются средства связи внутри 
корабля для переговоров между 
космонавтами. В одиночной каби
не этих средств не требовалось. 
Телевизионные установки в ка
бине также более совершенны: 
они устойчивее работают, дают 
значительно лучшее качество изо
бражения. Впервые непосредствен
но на борту корабля космонавты 
совершили мягкую посадку почти 
на нулевой скорости. Как сказал 
на пресс-конференции Владимир 
Комаров, приземление было на
столько плавным, что напоминало 
остановку лифта. Конечно, это 
замечательная победа наших кон
структоров. «Восход» мог совер
шить посадку и на водную поверх
ность.

Космонавтика развивается бы
стрыми темпами. Придет время, 
когда на Луну, Марс и Венеру от
правятся космические экспедиции. 
Однако до этого необходимо ре
шить немало трудных техниче
ских, биологических и медицин
ских проблем. Ученые, продолжа
ют работать над дальнейшим со
вершенствованием средств кос
мической связи, способов управле
ния полетом, методов получения 
и передачи информации, а также 
над другими проблемами, обеспе
чивающими космические полеты 
различного назначения. Я верю в 
то, что наступит день, когда 
мощные корабли понесут челове
ка к другим небесным телам, а 
наша Земля станет столицей сол
нечной системы.

Вопрос: Какие задачи, на Ваш 
взгляд, необходимо решить для 
осуществления межпланетных рей
сов?

Ответ: Задач нужно будет ре
шить очень много. Прежде всего, 
необходимо создать гарантию пол
ной безопасности ' благополучной 
посадки космонавтов на ту или 
иную планету, а также их обрат
ного возвращейия. В решении 
этой задачи большую роль сыгра
ют всевозможные автоматические

системы. Например, во время при
лунения автоматика может ока
заться более надежной, чем чело
век. Такого мнения придержива
ются некоторые советские уче
ные. Я думаю, что одна из важ
нейших задач —  «стыковка» ко
раблей на орбите. Еще основопо
ложник космонавтики Константин 
Циолковский говорил, что дале
кие космические путешествия, ве
роятно, будут осуществляться с 
орбиты вокруг Земли. Летатель
ные аппараты будут собираться 
на орбите, а затем уже брать курс 
к далеким планетам. Можно пред
положить несколько способов «сты
ковки» кораблей. Один из них за
ключается в том, что на орбиту 
вокруг Земли запускается косми
ческий корабль. На вторую орби
ту, расположенную выше или ни
же первой, стартует другой кос
мический корабль. После того, как 
он приблизится к первому ко
раблю на расстояние в несколько 
десятков километров, для даль
нейшего сближения можно будет 
использовать бортовую систему 
управления космическим аппара
том. Когда, например, расстояние 
между кораблями достигнет не
скольких сотен метров, космонав
ты могут перейти на ручное уп
равление, обеспечивающее безу
дарное соприкосновение космиче
ских аппаратов. Для окончатель
ного сближения необходимо, ве
роятно, будет использовать двига
тели малой тяги.

Вопрос: Как Вы представляете 
себе межпланетные рейсы?

Ответ: Как-то я получил письмо 
от американца Рассела Олуэйя. В 
нем он, между прочим, писал: 
«Мое самое горячее желание в 
жизни —  стать свидетелем того, 
как Советский Союз первым выса
дит человека на Луну». Могу от
ветить Расселу Олуэйю, что в дан
ном случае наши желания совпа
дают. Мне тоже очень хочется уви
деть, как советский человек при
лунится на поверхности нашего 
вечного спутника. Конечно, непло
хо потом побывать и на Венере, и 
на Марсе. Для полета, например, 
на Марс потребуется космический 
корабль весом не пять тонн, а зна
чительно больше. Это будет’много- 
тонный очень тяжелый многомест
ный корабль с необходимым запа
сом продовольствия и топлива. Я 
думаю, что ученые разработают 
соответствующие системы жизне
обеспечения космонавтов в таком 
корабле. Сейчас, например, спе
циалисты подсчитали, что для по
лета экипажа из пяти человек на 
Марс необходимо воды, пищи и 
кислорода около 23  тонн. Такой 
груз на корабль брать вряд ли це
лесообразно. Может быть, в каби
не будет создана с помощью одно
клеточных водорослей замкнутая 
система кругооборота веществ. 
Для экономии воды, пищи и кис
лорода ученые предлагают также 
во время полета с помощью осо
бых медицинских средств замед
лять процессы жизнедеятельности 
членов экипажа. Как будут реше
ны Ьти вопросы, покажет время.

На борту корабля, летящего 
на Марс, вероятно, кроме коман
дира корабля, будут находиться 
инженеры, механики, врач, био
логи и, конечно, специалисты- 
астрономы. Сейчас, по расчетам 
ученых, полет на Марс и обратно 
займет немногим более 5 0 0  суток. 
Это очень долго. Если в будущем 
будут разработаны новые, более

эффективные двигатели, то время 
полета значительно сократится.

Вопрос; Каковы лично Ваши 
«космические» планы?

Ответ: Мы слетали в космос не 
для того, чтобы наши космиче
ские тренировки на этом окончи
лись. Мы рассчитываем и в буду
щем побывать в космическом про
странстве, совершать новые по
леты и, возможно, не один раз. 
Сейчас мы проходим подготовку 
для новых рейсов в космос.

(АПН).

р  АЗВИТНЕ радиоэлектроники 
определяет сегодня ' успех в 

разбитии всех областей знаний. 
Электроника ro многих сложных 
и ответственных исследованиях 
и экспериментах занимает одно 
из первых мест. Трудно оценить 
роль электронных аппаратов в 
Физиотерапии, той отрасли лечеб
ной медицины, которая использу
ет физические ме
тоды лечения. Тем 
не менее, не вей 
возможности ис
полняю тся для создания при
боров, которые могли бы помочь 
врачу как в постановке диагноза, 
так и непосредственно при лече
нии.

Студенты-дипломники ТИРиЭТа 
В. Бондаренко, В. Бондарь. Ф. За
гулов и Я. Юрике под руководст
вом старшего преподавателя ка
федры промышленной электрони
ки Э. Ф. Сербина по заказу Том
ского научно-исследовательского 

института курортологии и Физио
терапии разработали и изготовили 
прибор для лечения различных, 
главным образом сердечных, за
болеваний механическими вибра-

Хирургическая 
операция... в цехе \

т
Звонили из клиники. А лла; 

Хоростовская, взявшая трубку,!
услышала:

— Это электромеханический! 
завод? Нам нужен специалист! 
по обработке стальных каленых! 
деталей. Нужно разрезать коль-5 
цо на пальце мальчика...

Эту необычную просьбу Алла" 
передала начальнику инстру-S 
ментального цеха Виктору Нико-! 
лаевичу Басалаеву. Созвали! 
«консилиум» специалистов. Ре-! 
шили «операцию» делать в це-! 
хе. Через несколько минут! 
мальчик был на заводе...

Ваня Домме, ученик третьего* 
класса 39-й школы, остался; 
дома один. Заинтересовался; 
кольцом радиального подшип-; 
ника. Надел на палец. Налюбо-; 
вавшись «украшением», решил; 
снять его и не смог... Как ни; 
дергал за кольцо, оно ни с .м е-; 
ста. Мальчик испугался. Побе-; 
жал к соседям, к участковому; 
врачу, в факультетскую кяини-; 
ку при медицинском институте,; 
откуда и попал,на завод.

Новоиспеченный «хирург»,; 
один из опытнейших инструмен-; 
талыциков Рашид Садыков.; 
тщательно готовился к опера-; 
дни. Ведь даже легкое прикос-g 
новение к отекшему пальцу! 
мальчика вызывало нестерпи-! 
мую боль. Очень осторожно с* 
помощью ручной пневматиче-; 
ской сверлильной машинки! 
СП-9с Рашид распилил сталь-; 
ное кольцо. Два часа длилась; 
«операция». Ваня даже не по-; 
чувствовал боли...

Рабочие цеха выгравировали; 
та стальном кольце злополуч-; 
тую дату и подарили крльцо; 
мальчику. Н. КУЛЕШОВ. ;

Дипломный проект—в жизнь
днями. ‘ Это синхрокардиовибра
тор (СКВ-Г). Прибор дает воз
можность врачу исследовать со
стояние работы сердца. СКВ-1 
имеет программное управление, 
которое позволяет устанавливать 
необходимые частоты, задаваемые 
врачом. CKB-J окажет неоцени
мую услугу врачам в исследова
нии работы сердца и новом мето
де лечения.

Пролетели дни упорной работы, 
бессонные ночи над схемами и 
паяльником. Но все осталось по
зади. прибор настроен.

И вот он стоит перед столом, 
за которым сидят члены госу

дарственной экзаменационной 
комиссии. Каждый из творческой 
четверки подробно и уверенно 
объясняет принцип работы и осо
бенности блока прибора, который 
рассчитывал сам. Комиссия про
явила большой интерес к СКВ-1 
и по достоинству оценила совме
стную дипломную работу —  трое 
получили оценки «отлично», 
один— «хорошо». Прибор сейчас 
находится в стадии окончатель
ной настройки и проверки.

На снимке: дипломники
В. Бондаренко и В. Бондарь за 
настройкой синхрокардиовибра
тора.

Текст и фото Г. ШЕВЧЕНКО.

П о д н я т ь с я  
на новую ступеньку

Скоро уже десять лет, как то
мичи смотрят передачи со своей 
телестудии. Если учитывать тем
пы нашего технического прогрессу, 
то срок сравнительно большой, 
чтобы за это время порадовать 
зрителей голубого экрана новыми 
техническими достижениями в об
ласти телевидения. Пора бы. на
пример, организовать в Томске те
лепередачи из театра, со стадиона, 
из концертных залов. Это расши
рит и тематику передач, и прибли
зит ее к событиям дня.

Томск имеет достаточно сил, 
чтобы порадовать зрителей голу
бого экрана новинками телевиде
ния. Т. ШТЕРН.
ttoccooocGoocccGec&see&s&s&x&s&seccee 

СНОВА ПОБЕДА
ОСЛО, 17 января. (ТАСС). Со

ветские конькобежцы выиграли 
традиционный матч у сборной Нор
вегии. Счет.279:265.

Только в 1983 году в споре 
сильнейших команд конькобежцев 
победили норвежские спортсмены. 
Прошлой зимой в Свердловске со
ветские скороходы взяли реванш. 
И вот снова победа. Теперь уже 
на норвежском катке. - 1

ЧЕМПИОН ПРОТИВ Л ИД ЕР А
КИЕВ. 18 января. Обозреватель 

ТАСС, международный арбитр Я. Рох
лин: В воскресенье на турнире
«скрестили шпаги» лидеры. Перепол
нен до отказа зал, полный «кворум» 
корреспондентов... На центральных 
демонстрационных досках — две ис
панские партии: М. Таль — Л. Шам- 
кович и Л. Ш тейн — В. Корчной.

Таль, используя открытую  линию, 
оцганизовал грозную атаку на коро
левском фланге. Красивой жертвой 
фигуры Таль на 42-м ходу заставил 
соперника остановить часы.

Встречи А. Суэтин — 10. Сахаров 
и А. Петерсон — Ю. Авербах закон
чились вничью.

Встреча Л. Штейн —В. Корчной про
ходила более напряженно. Партия от
ложена. У Ш тейна лучшие шансы.

Е. Васюков победил А. Банника а 
Д. Бронштейн — В. Оспоса. Осталь
ные партии отложены.

После 14-го тура положение лиде
ров таково: В. Корчной — 10 очков и 
две партии отложены, Д. Бронштейн 
— 9.5 очка. Л. Штейн — 9 и одна
отложена.

21 января 1965 года, в актовом 
зале Томского медицинского ин
ститута состоится заседание об
щества акушоров-гинекологов. По
вестка дня: чествование главного 
акушера-гинеколога т. Ю. К. Лип- 
ницкой.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Искусственная почка при ле

чении острой почечной недостаточ
ности.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

19 января — «Тайга».
20 января — «104 страни цы  про

лю бовь*.
Начало спектаклей в 19 ч а с .30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Весние доказа
тельства» — 9, 10-50, 12-40, 14 40. 
16-40 18-40, 20-40. 22-40.
Малый зал — «Весние доказа
тельства» — 9 30. 11-30, 13-30.
15-30. 17-30. 19-30. 21-30.
Зал ки н о х р о н и ки  — «О тнрытый 
мир», «До свидания, корабли», 
«Павлин»— 10. 12-10, 14-20. 16-30.
18- 40. 20-50. «От имени науни»,
«Последняя дорога», «Глубокий 
след», «М олодость — старту» — 
11-05, 13-15, 15.25, 17-35, 19 45,
21-56.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Веские доказа 
тельства» — 9-30, 11-30, 13-30,
15-30. 17-30, 19-30, 21-30. Дети до 
16 лет не допускаются.
Зеленый зал — «Весние д оказа 
тельства» — 12, 14, 16. 18, 20. 22. 
Для детей — «Я куп и л  папу» — 
9. 10 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Веские доказа 
тельства» — 9-40, 11-30, 13 20,
15-10, 17. 18-50, 20-40. 22-30. Дети 
до 16 лет не допускаются.
Малый зал — «Домин в дю нах»
— 12 50, 14.25, 16, 17-35, 19-10,
20-45, 22-20.
Для детей — «Ш траф ной удар»— 
9-30, 11-10,

«ПИОНЕР»
— «С казка о Коньке-Горбу нк«» —
9-30, 11-10, 12-50, 14-30. 16-10.
«Девуш ка моей мечты» — 18.
19- 55. 21-50.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 19 января

38.30. Песни в исполнении заслу
женного артиста Узбекской ССР Ба
ты ра Закирова. 19.00. Экран — пио
нерам и ш кол ьни кам . В программе: 
концерт детской музыкальной ш ко
лы Л!Ь 2; фильмы «Дядя Степа —м или
ционер» и «П ^тух и кр а ски » . 20,00. 
Организация производства * и эконо
мика твоего завода. «Качество, надеж
ность. долговечность», 20.25. На экра 
не — фильмы телевизионных студий 
страны. «Невская сю ита». (Ленинград). 
2100. Спектакль «Человек из Страт
форда».

Томскому заводу «Р еспублика»  
требуются: электросварщики, ко
тельщики, электромонтер, токари.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лая, 3, отдел кадров,

Объединенный совет по присуждению ученых степеней по хи
мическим наукам и технологии при Томском госуниверситете 
им. В В. Куйбышева объявляет, чго в пятницу, 29 января, в 
10 час. утра, в аудитории 235-й главного корпуса университета 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата химических наук 

Э. К. Спириным на тему «Исследования в области амальгам
ной полярографии с накоплением. Уран и некоторые другие эле
менты 4-й, 5-й, 6-й групп периодической системы».

С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
ТГУ.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. КУЙБЫШЕВА

объявляет, что 29 января, в 18 часов, в 17-й аудитории на за
седании объединенного межвузовского совета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени кандидата исторических наук 
Медведевым В. Т. на тему- «Создание и деятельность революци
онных комитетов Западной Сибири (ноябрь 1919—1920 гг.)» и 
Хазиахметовым Э. Ш. на тему: «Революционная деятельность 
большевиков в Нарымской ссылке (1906—март 1917 гг.)».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

Центральным электросетям 
срочно требуется на постоянную 
работу электрослесари по ремонту 
трансформаторов.

Обращаться: г. Томск, Конная 
площадь, 10, отдел кадров. 2 — 1

Автохозяйству № 3 требуются: 
полировщики, электрики, слесари, 
шлифовальщик, автокрановщик, 
шофер, копировщица, жестянщик, 
токари, машинистка, уборщица в 
цех, подсобные рабочие, ученики 
(мужчины и женщины), инженер 
по лакам (ему предоставляется 
квартира), охранники, грузчики, 
тракторист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров.

4 — 2

Томскому электромеханическо
му техникуму требуются на посто
янную работу преподаватель по 
электротехнике и методист.

Здесь же требуется слесарь-сан
техник.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 8. 2— 1

Головному заводу объединен
ных строительных материалов на 
постоянную работу требуются, эко
номист-финансист (зарплата 120 
руб. в месяц), юрист-претензио- 
нист (зарллатс 105 руб. в месяц), 
электрики, автокрановщик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 238, отдел кадров.

2 - 2

Томскому шпалопропиточному 
заводу требуются: строполя-груз-
чики, крановщики.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица
Трудовая, 20, остановка автобуса 
№ 2 «Шпалопропиточный завод».

Управление трамвая г. Томска 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

на пятимесячные курсы вагоно
вожатых с отрывом от производ
ства.

Принимаются лица не моложе 
18 лет, имеющие образование не 
ниже 7 классов. Успевающим вы
плачивается стипендия в размере 
20 руб. в месяц. Одинокие обеспе
чиваются общежитием.

Обращаться: г. Томск, улица 
Гагарина, 2, служба движения, те
лефон 52-69. 3 — 1

Томскому тресту «Скотооткорм» 
требуются на постоянную работу 
бухгалтер-ревизор и старшие бух
галтеры для работы в откормоч
ных совхозах.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 76. 2— 1

Хмелева Клара Александровна, 
проживающая в г. Томске, улица Ро
зы Люксембург. 44. возбуждает дело 
о расторжении брака с Хмелевым Ев
гением Алексеевичем, проживающим 
в г. Казани.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района
г. Томска.

Бовшис Нина Федоровна, прожива
ющая в г Томске, улица Ремеслен
ная, 34, возбуждает дело о расторже
нии брака с Бовгаисом Петром Адоль
фовичем. проживающим там же.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района
г. Томска

Негуляева Татьяна Кузьминична, 
проживающая в г. Томске, улица Про
летарская, 45, возбуждает дело о рас
торжении брака с Негуляевым Викто
ром Ивановичем, проживающим в 
Московской области, г. Люблине.

Дело будет рассм атриваться в на
родном  суде г , Л ю блина,

Правление и местный коми
тет облпотребсоюза выражают 
соболезнование Мышкину Алек
сандру Васильевичу по "поводу 
смерти его матери

МЫШКИНОЙ 
Марии Андреевны.

Клиникам Томского медицин
ского института на постоянную ра
боту требуются: электрик, коче
гар, медицинские сестры, санитар
ки, курьер, счетовод.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 38.

2 — 2
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Телефоны? редактора — 3? 37 за
местителя гед акторэ  — 51 75 заме
стителя редактора и отдела партий
ной ж изни  — &2 44 ответ секретаря 
— 31-19. секретариата — 42 40 отде
лов: идеологического — 47-45 и 42-46. 
промышле -ного — 37-75, сельскохо
зяйственного — 37т39, советского
строительства и быта — 37-77 писем 
и рабселькоровской сети — 37-38 и 
31 47 инф ормации — 51 61. зам зав. 
издат! пьстлом — 52-23. бухгалтерии  
и отдгл* объявлений — 37 36 стене- 
граф*' тки — 52 02.

г. Тсмси, типограф ия Na 2 «Красное 
знамя»
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